
Планшеты 
зависли  
на прилавках
Хуже других продаются 
устройства с Windows

На российском рынке  ноутбуков, 
обвалившемся в начале 2019 го-
да, сильнее всего пострадали ка-
тегории медиабуков и планше-
тов на операционной  системе 
 Windows, сократившиеся на 61% 
и почти на 42%  соответственно. 
Эти устройства создавались 
для работы и онлайн-серфинга, 
но пользователи все чаще приме-
няют для этого смартфоны с боль-
шими экранами либо планшеты 
на iOS и Android. Продажи послед-
них  тоже падают, но не так силь-
но — только на 15%.

За первую половину 2019 года 
в России продано 975 тыс. ноутбуков 
на $531 млн, что на 8,8% в количест-
венном выражении и 14,1% в денеж-
ном меньше, чем годом ранее, следу-
ет из данных GfK, предоставленных 
„Ъ“ источником на рынке и подтвер-
жденных другим собеседником в от-
расли. При этом на рынке сменился 
лидер: американская HP обогнала ки-
тайскую Lenovo и тайваньскую Asus, 
заняв 23,9% рынка в количественном 
и 21,7% в денежном выражении.

«Весь прошлый год был рост, 
и на этой положительной волне 
сформировались большие склад-
ские запасы с начала года, никто 
не ожидал, что с начала января ры-
нок начнет падать»,— отмечает ген-
директор Lenovo Russia Александр 
Катаев. Выход HP в лидеры объяс-
няется тем, что компания инвес-
тировала существенные средства 
в маркетинг, это позволило спра-
вится с затовариванием складов, ут-
верждает собеседник „Ъ“ в одном 
из производителей.

Отдельные сегменты рынка мо-
бильных компьютеров сократи-
лись до минимума. Так, в янва-
ре—июне в России было прода-
но 9,9 тыс. медиабуков (компакт-
ные ноутбуки на Windows или 
Chrome OS небольшой мощно-
сти, как правило, без жесткого ди-
ска и предназначенные для ис-
пользования интернета) на сум-
му $2,2 млн и 14,9 тыс. планшетов 
c ОС Windows на сумму $3,3 млн. 
По сравнению с первым полугоди-
ем 2018 года продажи медиабуков 
упали на 61% в штучном выраже-
нии и на 54% — в денежном, а план-
шетов c Windows — на 42% и 47% со-
ответственно. Основным постав-
щиком медиабуков остался россий-
ский бренд Irbis, планшеты с Win-
dows помимо него поставляет Leno-
vo. Также заметно сократили прода-
жи в этих сегментах отечественные 
бренды Prestigio и DEXP (собствен-
ная марка ритейлера DNS).

«Эти сегменты рынка уменьшают-
ся уже не первый год. Особенно ме-
диабуки, которые после старта про-
даж так и не приобрели широкой по-
пулярности. Для серфинга в интер-
нете сейчас достаточно смартфона 
с хорошим экраном, и ни к чему по-
купать еще один гаджет»,— подтвер-
ждает заместитель директора отдела 
исследований промтоваров GfK Rus 
Наталья Моржова.
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Контрнаступление под Базелем
Крупные заемщики просят проявить патриотизм в вопросе кредитных рисков

В спор Минфина и Банка России по во-
просу о новой системе учета в банков-
ском надзоре кредитных рисков (см. „Ъ“ 
от 23 июля) вмешались крупные заем-
щики. Главы «Газпрома»,  «Татнефти», 
 НОВАТЭКа и «Северстали» в письме 
к Владимиру Путину просят его дать 
 поручение ЦБ при расчете нормативов 
достаточности капитала банков с 2020 
года ориентироваться на рейтинги оте-
чественных рейтинговых агентств, 
а не на предложенную ЦБ переходную 
«безрейтинговую»  схему. Цена вопроса, 
по оценке ЦБ, от 0,5  трлн до 2,5 трлн руб. 
высвобождаемых кредитных ресурсов, 
но высвобождаться они будут неравно-
мерно: конкретные банки в том или ином 
варианте выиграют больше или меньше 
конкурентов.

Идущая с начала 2019 года дискуссия меж-
ду Банком России и Минфином о способе 
внедрения с 2020 года нового стандартизиро-
ванного подхода к оценке кредитного риска 
в банковской системе вышла на самый высо-
кий уровень. Лоббисты идеи отказа от ино-
странных рейтингов при расчете кредитных 
рисков российских компаний донесли свою 
инициативу до президента Владимира Пу-
тина — письмо в его адрес 30 июня подпи-
сано главой «Газпрома» Алексеем Миллером, 
гендиректором «Татнефти» Наилем Магано-
вым, главой НОВАТЭКа Леонидом Михель-
соном и совладельцем «Северстали» Алексе-
ем Мордашовым. Документ содержит отсыл-
ки на предыдущие обращения, из него мож-
но сделать предположение, что из «корпора-
тов» первым в мае 2019 года включился в пе-
реписку НОВАТЭК. Письмо переадресовано 
президентом главе ЦБ Эльвире Набиулли-
ной, первому вице-премьеру Антону Силуа-
нову, главе Минэкономики Максиму Ореш-
кину и помощнику президента Андрею Бело-
усову с резолюцией от 29 июля: «Прошу рас-
смотреть и доложить».

Существует два варианта реформы, полу-
чившей в профессиональных кругах наиме-
нование «Базель-3,5» — речь идет о выпол-
нении рекомендаций Базельского комитета 
по банковскому надзору (БКБН) «Basel III: Fi-
nalising post-crisis reforms» 2017 года. В пер-
вом варианте, публично предложенном ЦБ 
3 июля в общих чертах, с 2020 года предлага-
ется ввести в инструкции ЦБ №180-И пони-
женные коэффициенты риска для заемщи-
ков «инвестиционного класса» и банков выс-
шего класса (по классификации ЦБ по соблю-
дению ими нормативов), а также для субъек-
тов МСП. Второй подход, отстаиваемый Мин-
фином, заключается в учете при расчете нор-
мативов рейтингов кредитных агентств, ак-
кредитованных ЦБ. Банк России должен опу-
бликовать новую версию инструкции №180-
И в третьем квартале 2019 года.

Главы компаний-заемщиков однозначно 
ставят на вариант Минфина в наиболее ри-

скованной его форме: их письмо — жалоба 
на излишне консервативную политику ЦБ 
в области надзора, она, по их оценкам, жест-
че рекомендаций БКБН. Более того, авторы 
констатируют: даже если бы рейтинги рос-
сийских компаний все же учитывались ЦБ 
при оценке кредитных рисков, внешние 
санкции в отношении РФ вызывают «зани-
жение» как странового, так и корпоратив-
ных рейтингов иностранными рейтинговы-
ми агентствами. «Международные агентства 
существенно завышают риски дефолта»,— 
утверждается в письме. Российские же агент-
ства могут не учитывать санкции — в резуль-
тате одни и те же высококлассные заемщики 
имеют рейтинги уровня ААА от российских 
и на несколько ступеней ниже, уровня BBB, 
от международных рейтинговых агентств.

Из письма неявно следует, что предла-
гается «…ориентироваться на кредитные 
рейтинги аккредитованных Банком России 
национальных кредитных рейтинговых 

агентств», поскольку «это обеспечит сниже-
ние коэффициентов риска по высококласс-
ным заемщикам до 20%» — это можно понять 
так, что рейтинги ААА, АА и А национальных 
агентств предлагается просто приравнять 
к рейтингам ААА, АА и А международных 
агентств. Поясняя потребность в дешевых 
кредитах, генерируемых таким образом, ав-
торы обращения ссылаются на «масштабные 
инвестпроекты», многие из которых «наце-
лены на достижение стратегических задач», 
эффектом перехода на российские рейтинги 
авторы письма видят финансовую стабиль-
ность, облегчение рефинансирования внеш-
него долга и девалютизацию экономики.

Минфин, комментируя письмо, вчера зая-
вил „Ъ“, что «в целом поддерживает предложе-
ния бизнес-сообщества», это «позволит гаран-
тировать большую надежность проведения 
кредитного анализа нефинансовых организа-
ций». «Такой переход придаст необходимый 
импульс развитию… отечественного финансо-
вого рынка, что критически важно с точки зре-
ния повышения конкурентоспособности эко-
номики, укрепления экономической и нацио-
нальной безопасности»,— сообщили в ведомст-
ве. По данным „Ъ“, позиция Минфина сводит-
ся к тому, что рейтинговые агентства оценива-

ют риски точнее, чем подход ЦБ к «Базелю-3,5», 
при котором все риски банков в работе с заем-
щиками «инвестиционного класса» равны.

Сейчас на рынке есть два аккредитован-
ных Банком России национальных рейтин-
говых агентства — АКРА и «Эксперт РА» (воз-
можно получение к осени 2019 года лицен-
зии третьим агентством, НРА). Для них дис-
куссия опасна: с одной стороны, патриотич-
ная «изоляция» их от международных рей-
тинговых агентств сильно затруднит любое 
международное развитие, с другой — увели-
чит спрос на их услуги в РФ. Игорь Зелезец-
кий, глава АКРА, заявил „Ъ“, что в целом под-
ход, предусматривающий учет в регулиро-
вании ЦБ рейтингов рейтинговых агентств, 
имеет определенные преимущества, но есть 
критически важные ограничения. По его мне-
нию, основными критериями для такого под-
хода являются качество работы националь-
ных агентств, наличие у агентства развитой 
статистическо-информационной базы, про-
зрачность (в том числе публикация полных 
отчетов и наличие опубликованных методик) 
и для рынка, и для регулятора и — высокий 
уровень взаимодействия с Банком России.
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Крымское солнце 
пригрело инвестора
Покупкой местных СЭС  
интересуется Сергей Курченко

По данным „Ъ“, опальный украинский 
бизнесмен Сергей Курченко, в послед-
нее время активно интересующийся по-
купкой энергоактивов в Крыму, хочет 
приобрести солнечную генерацию на по-
луострове. Большинство станций общей 
мощностью 300 МВт банкротятся и по-
степенно переходят под контроль ос-
новных кредиторов — российских гос-
банков — из-за долгов на сумму около 
60 млрд руб. При низком российском 
 тарифе на электроэнергию эта генера-
ция стала нерентабельной, и, по данным 
„Ъ“, банки готовы продать ее по оценоч-
ной стоимости. Участники рынка счита-
ют адекватной ценой 2,5–3,5 млрд руб.

На покупку крымских солнечных электро-
станций (СЭС) мощностью более 300 МВт пре-
тендует украинский бизнесмен Сергей Кур-
ченко, находящийся под санкциями США, го-
ворят источники „Ъ“. По их словам, господин 
Курченко уже поднимал вопрос на совеща-
ниях в правительстве РФ, предлагая финан-
совую модель дальнейшей работы станций. 
Один из собеседников „Ъ“ уточнил, что биз-
несмен готов приобрести активы по оценоч-
ной стоимости через аукционы. Такие торги 
могут провести крупнейшие кредиторы СЭС, 
российские госбанки, в рамках банкротств.

Сергей Курченко уже владеет актива-
ми в Крыму. Как писал „Ъ“ 6 марта 2017 го-
да, связанная с бизнесменом компания ку-

пила нефтегазовую лицензию на шельфе по-
луострова. В середине июля стало известно, 
что господин Курченко интересуется покуп-
кой нефтебазы в Феодосии (см. „Ъ“ от 12 ию-
ля). Раньше он поставлял в РФ уголь из ДНР 
и ЛНР, а на Украину — российские СУГ.

Выработка долгов
Зеленая энергетика традиционно хорошо 
развита в Крыму, обеспечивая 14,4% от уста-
новленной мощности полуострова. В 2018 
году суммарная выработка СЭС состави-
ла 404,9 млн кВт•ч (13% от общей выработ-
ки на полуострове и 5,2% от энергопотребле-
ния). Единственным инвестором в солнеч-
ную генерацию на полуострове до его при-
соединения к России в 2014 году выступала 
австрийская Activ Solar GmbH. Ее основате-
лями в СМИ неофициально называли брать-
ев Клюевых, старший из которых, Андрей, 
был вице-премьером Украины. После пере-
хода контроля над Крымом к РФ местные 
СЭС перерегистрировались как российские 
юрлица, которые контролируют несколь-
ко иностранных компаний. Судя по дан-
ным «СПАРК Интерфакс», пять ООО с анало-
гичными названиями «Краймиа Солар 1–5» 
(общая мощность станций 7,5 МВт), а также 
«Дельта Солар» принадлежат австрийской 
Black Sea Renewable Energies GmbH.
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Процедура подачи 
аргументов
ЦИК рассматривает жалобы 
незарегистрированных кандидатов в Мосгордуму

Вчера рабочая группа ЦИКа рассмотре-
ла первые жалобы от незарегистриро-
ванных кандидатов на выборы в Мосгор-
думу Юлии Серебрянской и Константина 
Лисицы. После перепроверки подписей 
эксперты Центризбиркома часть из них 
засчитали в пользу кандидатов, одна-
ко и этого не хватило для допуска к выбо-
рам. Окончательное решение в отноше-
нии кандидатов ЦИК примет в пятницу. 
Глава комиссии Элла Памфилова пред-
ложила выдвиженцам в течение остав-
шихся до заседания суток найти аргу-
менты для их регистрации.

Ажиотажа перед заседанием рабочей груп-
пы ЦИКа, на котором рассматривались пер-
вые жалобы незарегистрированных на выбо-
ры в Мосгордуму кандидатов, не было. Пере-
крывать Большой Черкасский переулок, как 
это было 23 июля, в день встречи главы ЦИКа 
Эллы Памфиловой с незарегистрированны-
ми кандидатами, не пришлось.

Жалобы кандидата по 45-му округу Юлии 
Серебрянской и кандидата по 33-му округу 
Константина Лисицы рабочая группа рас-
сматривала около четырех часов. «Я 11 лет 
живу в 45-м округе, каждый день хожу по его 
улицам,— начала свое выступление на засе-
дании рабочей группы госпожа Серебрян-
ская.— Если бы у нас был шанс продолжить 
выборы, то в целом от этого бы все выигра-
ли. Потому что, по крайней мере, выборы 

были бы более конкурентными и Москва 
бы получила яркую и сильную повестку 
в плане выборов, а не только каких-то улич-
ных несанкционированных действий». По-
вторная проверка подписей, которую про-
вели уже эксперты ЦИКа и привлеченные 
почерковеды, помогла вернуть Юлии Се-
ребрянской 96 подписей. Таким образом, 
достоверными стали признаны 4327 голо-
сов, и этого все равно оказалось недостаточ-
но для регистрации ее в качестве кандида-
та в депутаты Мосгордумы. Выяснилось, что 
13 подписей госпожи Серебрянской принад-
лежат умершим людям.

Для регистрации в качестве кандида-
та Юлии Серебрянской необходимо восста-
новить еще 183 подписи. Глава ЦИКа Эл-
ла Памфилова предоставила госпоже Сере-
брянской возможность за оставшиеся сут-
ки в присутствии сотрудников Центризбир-
кома разобрать каждую недействительную 
подпись и попробовать ее отстоять. Однов-
ременно с этим замглавы ЦИКа Николай Бу-
лаев предупредил, что в случае, если под-
твердится информация о 13 подписях умер-
ших, госпоже Серебрянской может грозить 
уголовная ответственность за фальсифика-
цию. «Все аргументы, если найдете, будем 
трактовать в вашу пользу, только найди-
те»,— призвала Элла Памфилова.
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По данным Минздрава, по ито-
гам 2018 года в России выявлено 
625 тыс. новых случаев онкологи-
ческих заболеваний. Это на 1,2% 
больше, чем было в 2017-м,— од-
нако темпы прироста этого пока-
зателя оказались самыми низки-
ми за последние пять лет. В целом 
число больных, состоящих в Рос-
сии на учете в онкологических ди-
спансерах, достигло 3,7 млн че-
ловек. Итоговые данные 2018 
года в целом соответствуют про-
гнозам, заложенным в нацпроект 
«Здравоохранение» — за исклю-
чением оказавшегося несколько 
хуже ожиданий показателя одно-
годичной летальности. 

Как следует из опубликованной 
Минздравом статистики, по итогам 
2018 года темпы прироста заболевае-
мости раком в России замедлились и 
стали самыми низкими за последние 
за пять лет. Всего в прошлом году бы-
ло выявлено 425 случаев всех видов 
рака на 100 тыс. населения. В абсо-
лютных цифрах это 624,7 тыс. чело-
век. Оба показателя выросли по срав-

нению с 2017 годом (420 и 617,1 тыс. 
случаев соответственно). Темпы при-
роста случаев выявления этого забо-
левания (на 100 тыс. населения) со-
ставили 1,2% — что ниже этого пока-
зателя 2014–2017 годов, когда он ко-
лебался в диапазоне 1,8–3%.

На первом месте по числу впер-
вые выявленных в 2018 году слу-
чаев находился рак легкого (42 на 
100 тыс. населения), на втором — 
желудка (25 на 100 тыс.), на третьем 
— прямой кишки (21 на 100 тыс.). 
Согласно Минздраву, сейчас в Рос-
сии живут 3,7 млн человек, боль-
ных каким-либо онкологическим 
заболеванием (около 2,6 тыс. слу-
чаев на 100 тыс. населения). За год 
их число выросло более чем на 
100 тыс. человек (в 2017 году было 
3,63 млн человек). Число умерших 
за 2018 год составило 271 тыс. че-
ловек. В тройке лидеров с наиболь-
шим числом больных — Курская 
(3,34 тыс. на 100 тыс.) и Калужская 
области (3,23 тыс.) и Краснодар-
ский край (3,22 тыс. на 100 тыс.). На-
именьшее число заболевших про-

живает в Дагестане (883 на 100 тыс.), 
Туве (988) и Чечне (1043). 

Отметим, что в 2018 году не-
сколько подросла доля выявления 
онкологических заболеваний на их 
первой стадии. Среди всех обнару-
женных случаев рака 30,6% относи-
лись к первой стадии (в 2017 году 
— 29,8%), 25,8% — ко второй, 18,2% 
— к третьей, и 20,3% — к четвертой. 
Ситуация с выживаемостью в тече-
ние первого года после постановки 
диагноза практически не измени-
лась. В 2018-м в течение года умер-
ли 22,2% пациентов, в 2017-м было 
22,5%. В 28 регионах такая смерт-
ность выросла — самая высокая за-
фиксирована в Якутии (32,6%), Ко-
стромской (29,6%) и Орловской об-
ластях (28,7%). Незначительно улуч-
шилась ситуация с выживаемостью 
в течение пяти лет после постанов-
ки диагноза — ее можно косвен-
но оценить по числу тех, кто в тече-
ние этого периода оставался на ди-
спансерном наблюдении. В 2018 го-
ду 54,4% пациентов состояли на уче-
те пять и более лет, в 2017 году — 

53,9%. Однако если посмотреть на 
цифры 2000 года (49,5%), можно уви-
деть, что ситуация меняется очень 
медленно по всем основным видам 
рака, а для рака шейки матки она 
ухудшилась (в 2000 году — 72,6%, в 
2018-м — 65,9%). 

Напомним, что показатели вы-
являемости рака на ранней стадии, 
одногодичной летальности и пяти-
летней выживаемости — это основ-
ные индикаторы выполнения феде-
рального проекта «Борьба с онколо-
гическими заболеваниями», кото-
рый входит в нацпроект «Здраво-
охранение». По итогам 2018 года, 
который для нацпроектов являлся 
«нулевым» (происходила подготов-
ка нормативных документов, в том 
числе — профильных региональ-
ных программ), получившиеся циф-
ры в целом соответствуют прогноз-
ным. Исключение — показатель од-
ногодичной смертности (прогноз — 
21,7%, факт — 22,2%). 

Зафиксированное Минздравом 
снижение темпов прироста случаев 
выявления рака, по словам прези-

дента ассоциации онкологических 
пациентов «Здравствуй!» Ирины Бо-
рововой, вызывает удивление. «Сей-
час происходит переоснащение пер-
вичного звена здравоохранения и 
на этом фоне выявляемость, нао-
борот, должна была вырасти»,— го-
ворит она. Вице-президент Всерос-
сийского союза страховщиков (ВСС) 
Дмитрий Кузнецов, наоборот, счи-
тает, что прирост выявляемости за 
счет обновления парка медтехники 
уже мог исчерпать себя. «Чтобы его 
возобновить, нужно в первую оче-
редь повысить настороженность в 
отношении симптомов заболевания 
как у пациентов, так и у врачей»,— 
говорит он. Впрочем, главный внеш-
татный специалист департамента 
здравоохранения Москвы по луче-
вой и инструментальной диагно-
стике Сергей Морозов считает, что 
данные по 2018 году малоинформа-
тивны, так как системе здравоохра-
нения предстоит масштабная пере-
стройка подходов к лечению онко-
логических заболеваний.

Анастасия Мануйлова

Онкология притормозила на нацпроекте
В РФ снижаются темпы прироста заболеваемости раком

«Мы понимаем масштабность за-
дач по поддержанию и усилению 
экономического роста через увели-
чение корпоративного кредитова-
ния,— заявил он.— Только вариант с 
совместной и системной работой ре-
гулятора и агентств при строгом уче-
те всех рисков и публичности этой 
работы позволит сделать такой рост 
устойчивым и не создаст рисков фи-
нансовой стабильности».

Сейчас ни одна из четырех ком-
паний-подписантов обращения не 
имеет серьезных ограничений в кре-
дитовании их крупными банками. В 
компаниях вчера лишь подтвержда-
ли авторство письма, в «Газпроме» 
обещали позже подготовить развер-
нутый комментарий своей позиции.

В Банке России вчера поясни-
ли „Ъ“, что сравнительный анализ 

влияния двух подходов показыва-
ет, что «безрейтинговый» вариант 
дает (при суверенном рейтинге РФ 
на уровне «ВВВ-») «гораздо большую 
экономию капитала для кредитова-
ния экономики, чем подход, осно-
ванный на рейтингах». По оценке, 
приведенной пресс-службой ЦБ, по-
тенциальный рост корпоративного 
кредитования в его варианте состав-
ляет 2,5 трлн руб. «против 500 млрд 
руб. кредитных активов, взвешен-
ных по риску, по выборке банков, 
представляющих около 2/3 активов 
банковской системы РФ». Особен-
но резко ЦБ против идеи «тождест-
ва» рейтингов ААА по националь-
ной и международной шкале (ее не 
поддерживает и Минфин). «Наци-
ональные рейтинги должны быть 
вписаны в таблицы соответствия с 
международными по уровню риска 
и вероятности дефолта»,— заявля-

ют в ЦБ. Мнение о том, что «сущест-
венное завышение национальных 
рейтингов над международным мо-
жет привести к снижению доверия 
участников рынка к национальной 
рейтинговой индустрии», высказы-
ваемое в ЦБ, неофициально разде-
ляют и в агентствах. «Безрейтинго-
вый» подход к «Базелю-3,5», по мне-
нию ЦБ, рациональнее, по крайней 
мере, до большего уровня развития 
рейтингового бизнеса в РФ. ЦБ «из-
учит аргументацию крупных ком-
паний, в первую очередь сырьевого 
сектора», но отмечает, что их креди-
тование росло опережающими тем-
пами, а рисков снижения доступ-
ности для них кредитов ЦБ вообще 
не видит.

Выбор между двумя вариантами 
может рассматриваться не только 
как «абсолютный» (сколько всего до-
полнительных возможностей кре-

дита получит экономика в целом), 
но и как «относительный»: одни бан-
ки в ходе меньшего валового высво-
бождения капитала могут обеспе-
чить большие показатели кредито-
вания относительно конкурентов. 
Точных расчетов в этой сфере ана-
литические институты не публико-
вали, по неофициальным оценкам, 
«рейтинговый» вариант более выго-
ден ВТБ и менее крупным госбан-
кам. В ВТБ вчера подтвердили „Ъ“, 
что одобряют подход, предложен-
ный президенту главами сырьевых 
компаний.

Факт обращения заемщиков, в 
том числе госкомпаний, к прези-
денту с просьбой надавить на ре-
гулятора, обеспечивая де-факто бо-
лее мягкую денежно-кредитную по-
литику, беспрецедентен и опаснее 
традиционных обращений «патри-
отической оппозиции» к властям 

с требованием снизить ключевую 
ставку. Де-факто это предложение 
об эксклюзивной «ключевой став-
ке» для крупных заемщиков РФ и 
крупных банков. Осмысленная ре-
гуляторная политика под давлени-
ем заемщиков и банков через поли-
тическую власть, очевидно, просто 
невозможна — впрочем, резолюция 
Владимира Путина на письме гово-
рит, что им какое-либо решение не 
принято. Спор собственно между 
ЦБ и Минфином более содержате-
лен, впрочем, он осложнен самыми 
различными последствиями огосу-
дарствления экономики — от дефи-
цита внешней экспертизы до воз-
можности «вертикального» реше-
ния вопроса, который явно не дол-
жен решаться таким образом.

Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков,  
Виталий Солдатских

Контрнаступление под Базелем

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 63,34

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в июле 2019 года, сообщил вчера Минфин. В сравнении 
с июнем ($61,93) цена российского сорта выросла на $1,41. В целом за семь месяцев этого года средняя 
цена Urals составила $65,27 за баррель. В 2018 году в среднем она была равна $70,01 за баррель. Месяч-
ный минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован в 
январе 2016-го: тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали постепенно восстанавливать-
ся. В октябре 2018-го фиксировался четырехлетний максимум — $79,26. Затем этот показатель перешел 
к снижению, а с января этого года вновь начал расти.

МАКРОЭКОНОМИКА

Гонконг увеличил  
потребление на время 
антиправительственных 
акций

Статистическое агентство прави-
тельства Гонконга (C&SD) опубли-
ковало данные, свидетельствующие 
о том, что массовые протесты 
в Специальном административном 
районе (САР) КНР (фактически — 
автономном городе-государстве 
на юге Китая и региональном 
финансовом центре) все же 
затронули макропоказатели 
местной экономики. Темпы роста 
ВВП Гонконга во втором квартале 
2019 года составили 0,6% год 
к году (см. график), в 2018 году он 
почти достигал 5%.

Как отмечает C&SD, наиболее 
затронуты политическим кризисом, 
вызванным намерением местной 
власти в САР расширить перечень 
причин депортации из Гонконга (го-
род, до 1999 года находившийся под 
контролем Великобритании, с конца 

XIX века служит убежищем для 
китайских политических диссидентов 
и в том числе в силу этого играет 
большую роль в политической исто-
рии Китая и китайских революций), 
оказались инвестиции — вложения 
в основной капитал в Гонконге 
во втором квартале снижались 
на 12,1% год к году, в первом — 
на 7%. Второй момент — сокраще-
ние валового экспорта Гонконга: 
оно составило 5,4% год к году 
против 3,7% в предыдущем кварта-
ле. Впрочем, импорт снизился за то 
же время на 7% (и на 4,2% в первом 
квартале) — в итоге чистый экспорт 
Гонконга, учитываемый в ВВП, ско-
рее поддержал, чем сократил эконо-
мический рост (гонконгский доллар 
остается стабильным). Экспорт услуг 
вырос на 0,2% (в первом квартале 
на 0,8%), импорт услуг увеличился 
на 1,7% (кварталом ранее он падал). 
Другие компоненты, поддержавшие 
ВВП Гонконга,— частное и госу-
дарственное потребление. Частные 
расходы в САР выросли во втором 
квартале на 1,2% год к году против 
0,4% в первом, госпотребление 
увеличилось на 4% против 4,5% 
кварталом ранее.

Правительство Гонконга, 
комментируя благоприятную 
(за вычетом инвестиций) статистику 
при таком масштабе политического 
кризиса, сам кризис практически 
не упоминает — причиной замедле-
ния роста экспорта услуг, вносящих 
основной вклад в снижение темпов 
прироста ВВП, считается торговая 
война США и КНР. Отметим, спад 
инвестиций в Гонконге довольно 
обычное явление (последние, 
на порядок более масштабные 
спады пришлись на 2014 и 2016 
годы), а замедление роста ВВП 
не прекратило увеличения ВВП 
на душу населения. Показатель 
в 2019 году явно продолжит расти 
и впервые превысит $50 тыс.

Дмитрий Бутрин

ВВП ГОНКОНГА. ДИНАМИКА (%)

ИСТОЧНИК: C&SD HK.

Рост ВВП год к году

Рост ВВП к прошлому кварталу (SA)
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К 15 августа Минэкономики должно завершить согла-
сование актуализованной версии плана «Трансформа-
ция делового климата». Документ, с которым ознакомил-
ся „Ъ“, плотнее привязан к субрейтингам Doing Business, 
в нем полностью переписана программа поддержки мало-
го бизнеса, а сам план стал значительно подробнее. Так, 
в нем появились новые разделы — например, о развитии 
предпринимательства в сфере сельского хозяйства и ту-
ризма и о защите прав и законных интересов. В ближай-
шие дни ведомству Максима Орешкина придется урегу-
лировать большое число экспертных и ведомственных 
возражений к этой версии плана.

Как стало известно „Ъ“, Минэкономики подготовило проект 
актуализации плана «Трансформация делового климата» — до-
кумент, сформированный на заседаниях экспертных групп, на-
правлен во все заинтересованные госорганы и организации. 
Напомним, пакет мер по трансформации делового климата был 
утвержден правительством в январе 2019 года, тогда сообща-
лось, что план будет обновляться дважды в год.

Как и анонсировалось ранее, в проект включены новые раз-
делы: «Предпринимательская деятельность в сфере сельского 
хозяйства», «Экология», «Развитие предпринимательства в сфе-
ре туризма», а также «Защита прав и законных интересов» (тесно 
связанный с разделом «Контрольно-надзорная деятельность», 
поскольку предполагает снижение административных барье-
ров при лицензировании и сокращение финансовых издержек 
бизнеса). Однако они еще требуют серьезной доработки — в но-
вых разделах пока не записаны ключевые показатели.

Один из важнейших элементов новой версии плана — бо-
лее подробная привязка KPI к соответствующим субрейтингам 
Doing Business, одной из общих задач является вхождение Рос-
сии в топ-20 по этому рейтингу (сейчас — 23-е место). Подроб-
ность детализации «дорожной карты» чрезвычайно высока: в 
качестве примера одной из задач улучшения делового климата 
в РФ является «уточнение соблюдения правил противопожар-
ного режима при строительстве и монтаже дверных коробок». В 
сравнении с действующей версией плана актуализированный 

вариант предполагает существенное расширение списка меро-
приятий — например, только в разделе «Контрольно-надзорная 
деятельность» их добавляется почти 150. Значительная часть но-
вых пунктов направлена на точечное устранение избыточных 
и дублирующих требований (например, советских санитарных 
правил для предприятий мясной промышленности 1985 года) 
еще до запуска «регуляторной гильотины» в 2021 году.

Полностью переформатируется раздел, посвященный ма-
лому и среднему предпринимательству (МСП): если раньше он 
практически дублировал одноименный нацпроект, то теперь 
для него предлагаются собственные мероприятия. Среди них 
— перечисление субсидий на компенсацию расходов и затрат 
субъектов МСП напрямую на расчетный счет без казначейского 
сопровождения, а также разработка комплекса мер, направлен-
ных на снижение доли заблокированных счетов, принадлежа-
щих субъектам МСП, в целом это очень детальный план «тыся-
чи малых дел» для малого бизнеса.

Реальный список мероприятий обновленного плана по 
трансформации делового климата, вероятнее всего, будет не 
столь обширным: Минэкономики представило внушитель-
ную таблицу разногласий, в которых ведомства не поддержи-
вают предложения экспертной группы. Так, экспертная груп-
па предложила разработать в рамках направления «Градостро-
ительная деятельность» законопроект о поэтапном раскры-
тии эскроу-счетов (см. «Ъ-Онлайн»). Среди других спорных мо-
ментов — корректировка КоАП в части нарушений таможен-
ного законодательства (наличие системных проблем в нем от-
рицает ФТС).

В Минэкономики „Ъ“ сообщили, что согласительные сове-
щания на площадке ведомства планируется начать с 5 августа, 
до этого момента участники обсуждения должны представить 
свои позиции. На 15 августа запланировано заседание подко-
миссии по обеспечению устойчивого развития экономики под 
председательством Максима Орешкина, на ней будут урегули-
рованы разногласия бизнес-сообщества и ведомств, а также одо-
брена заключительная версия проекта.

Евгения Крючкова

Тактика тысячи малых дел
Минэкономики обновляет план трансформации делового климата
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Будущее просветление делового имиджа России 
должно, по мнению министра экономики  
Максима Орешкина, обеспечиваться множеством 
некрупных составляющих ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Как стало известно „Ъ“, в Басманном суде 
Москвы начался повторный процесс по делу 
в отношении бывшего старшего следовате-
ля по особо важным делам главного следст-
венного управления (ГСУ) Следственного ко-
митета России (СКР) Александра Сорокина. 
Ранее он был осужден на восемь лет колонии 
по делу о взятке. По версии следствия, Алек-
сандр Сорокин потребовал $50 тыс. за при-
знание свидетельницы по уголовному де-
лу о растрате в банке «БФГ-кредит», бывшей 
совладелицы кредитного учреждения Та-
мары Хорошиловой, потерпевшей. Однако 
президиум Мосгорсуда отменил приговор, 
посчитав, что в ходе рассмотрения дела бы-
ли допущены процессуальные нарушения, 
в частности не все представленные сторо- 
нами документы были исследованы.

Процесс по делу в отношении Александра Со-
рокина стартовал с задержкой, поскольку в нача-
ле слушаний обвиняемый отказался от услуг на-
значенного судом адвоката и потребовал, чтобы 
его защита осуществлялась «лицом, с которым 
его родственники заключили соглашение». Но-
вый адвокат бывшего следователя официально 
начал его защиту, и 1 августа процесс стартовал.

Как ранее сообщал „Ъ“, бывший следователь 
по особо важным делам ГСУ СКР Александр Со-
рокин был задержан в конце 2016 года сотруд-
никами управления «М» ФСБ недалеко от слу-
жебного входа в центральное здание Следствен-
ного комитета в Техническом переулке сразу по-
сле получения денег. Заблокировав Chevrolet 
Cruz, в котором находился господин Сорокин, 
чекисты досмотрели иномарку и обнаружили 
в салоне обработанный спецсоставом «фирмен-
ный пакет» из супермаркета «Перекресток», в 
котором и находился муляж предполагаемой 
взятки — нарезанную бумагу обложили снару-
жи настоящими $20 тыс.

Как выяснилось во время расследования, Алек-
сандр Сорокин с октября 2016 года вел уголовное 
дело о растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ) руководством 
банка «БФГ-кредит» 2,3 млрд руб. накануне отзы-
ва у кредитного учреждения лицензии. Деньги из 
банка, где в разное время держали свои средства 
в том числе «Первый канал. Всемирная сеть» и ВГ-
ТРК, выводились, как установило следствие, под 
видом выдачи кредитов компаниям-одноднев-
кам. Одним из свидетелей по делу проходила его 
бывшая совладелица Тамара Хорошилова. Сама 
она, по материалам расследования, считала, что 
перед банкротством из банка злоумышленника-
ми были незаконно выведены в том числе и ее 
личные $44 млн, и хотела получить статус потер-
певшей по делу, с тем чтобы затем требовать воз-
мещения причиненного ей ущерба. В конце кон-

цов, говорится в деле, она согласилась на предло-
жение своего адвоката Вадима Мышлявкина ока-
зать «материальную помощь» следователю Соро-
кину, с тем чтобы он изменил статус банкирше, а 
также возбудил уголовные дела в отношении ак-
ционеров банка, кинопродюсера Юрия Глоцера и 
его сына Филиппа, и арестовал их активы.

По материалам дела, следователь на сделку со-
гласился, но объяснил адвокату Мышлявкину (Та-
мара Хорошилова в переговорах не участвовала), 
что он может лишь изменить статус банкирше. 
Между тем адвокат во время встреч, которые про-
ходили в ресторанах и служебном кабинете Алек-
сандра Сорокина на седьмом этаже центрального 
здания СКР, настаивал на выполнении обоих по-
желаний. В конце концов следователь сообщил, 
что 8 декабря 2016 года он вызовет Тамару Хоро-
шилову на допрос, во время которого и вынесет 
постановление о признании ее потерпевшей.

Впрочем, как выяснилось позже, адвокат за-
писал на пленку переговоры со следователем, 
с которыми Тамара Хорошилова и обратилась 
в ФСБ. Дальнейшие контакты господина Соро-
кина с представителем банкирши проходили 

уже под контролем чекистов. Позже Тамара Хо-
рошилова передала оперативникам и свои лич-
ные $20 тыс., которые были использованы при 
передаче взятки.

Приговор — восемь лет колонии — бывший 
следователь и его защита обжаловали. Александр 
Сорокин в своей жалобе настаивал, что его дейст-
вия были неверно квалифицированы, в результа-
те чего была применена норма УК РФ, «ухудшаю-
щая положение осужденного», что запрещено за-
коном, а, кроме того, при вынесении решения не 
были учтены «исключительные обстоятельства». 
Однако президиум Мосгорсуда, отменив приго-
вор и направив дело на новое рассмотрение, при-
нял во внимание другие обстоятельства. Как сле-
дует из его постановления, суд первой инстанции 
допустил нарушения по ходу процесса, в частно-
сти не в полной мере исследовал доказательства, 
представленные сторонами.

Стоит отметить, что пока рассматривались жа-
лобы осужденного бывшего следователя и его за-
щиты, в отношении Юрия Глоцера было возбу-
ждено уголовное дело по факту покушения на мо-
шенничество. По версии следствия, вместе с со-
общниками он пытался присвоить крупную сум-
му из средств Тамары Хорошиловой под видом 
возврата займа.

Владислав Трифонов

Взятка потребовала  
дополнительного исследования
Дело бывшего следователя СКР рассматривают заново

Как стало известно „Ъ“, Глав-
ное следственное управление 
СКР по Москве завершило рас-
следование уголовного дела в от-
ношении экс-главы финансово-
экономического департамента 
МЧС Раиса Ахмадеева и бывше-
го директора департамента раз-
вития МЧС Александра Томашо-
ва. Оба обвиняются в нецелевом 
использовании 1,7 млрд руб.: 
по версии следствия, средства 
на самолеты-амфибии они потра-
тили на другую технику. Господа 
Ахмадеев и Томашов с обвинени-
ем не согласны: они настаивают, 
что действовали исключительно 
в интересах службы.

С постановлением следствия о 
предъявлении обвинения в оконча-
тельной редакции, занявшим десять 
страниц, Раис Ахмадеев и Александр 
Томашов знакомились дважды. Пер-
вый раз следователь предложил быв-
шим высокопоставленным чинов-
никам МЧС, а также их адвокатам 
подписать документ в мае, однако 
тогда в тексте обнаружились ошиб-
ки. На этот раз процедура прошла без 
сложностей.

Как следует из постановления, Ра-
ис Ахмадеев в марте—июле 2016 го-
да, пользуясь своим служебным по-
ложением и «вопреки обязанностям 
эффективно использовать бюджет-
ные средства по их целевому назна-

чению», израсходовал их на закуп-
ки, «не соответствующие условиям 
получения» денег. По версии следст-
вия, господин Ахмадеев, зная о том, 
что между МЧС и ОАО «Таганрогский 
авиационный научно-технический 
комплекс имени Г. М. Бериева» (ОАО 
«ТАНТК им. Г. М. Бериева») в мае 2011 
года был заключен госконтракт об-
щей стоимостью 1,74 млрд руб. на по-
ставку шести самолетов-амфибий Бе-
200ЧС (по две машины в год), «сфор-
мировал преступный умысел» потра-
тить деньги на другие цели, создав 
при этом «видимость, что действует 
во исполнение решения коллегии 
МЧС России». В результате руководи-
тель департамента направил, по ма-
териалам дела, выделенные из феде-
рального бюджета средства на прио-
бретение двух вертолетов Ми-8, 110 
пожарных машин, а также другой по-
жарно-спасательной техники для по-
дразделения МЧС России.

Для реализации своего замысла, 
говорится в тексте обвинения в окон-
чательной редакции, господин Ахма-
деев вступил в преступный сговор с 
бывшим директором департамента 
развития МЧС Александром Томашо-
вым, назначенным на эту должность 
в середине июня 2016 года. Высоко-
поставленные чиновники, как счита-
ет следствие, договорились, как при-

дать нецелевым закупкам видимость 
законных. В частности, говорится в 
деле, господин Ахмадеев должен был 
передать по акту лимиты бюджетных 
обязательств господину Томашову, а 
уже тот — распределить их: на закуп-
ку пожарной техники в интересах 
МЧС Крыма, приобретение Ми-8АМТ 
для Сибирского центра МЧС и верто-
лета Ми-8МТВ-1 — для ГУ МЧС Татарс-
тана и т. п. Как установило следствие, 
в итоге на приобретение пожарных 
автоцистерн с улучшенными такти-
ко-техническими характеристика-
ми для спасателей Крыма господами 
Томашовым и Ахмадеевым было вы-
делено 834,7 млн руб., ГУ МЧС по Се-
вастополю получило 2,8 млн руб. на 
оборудование для инспекторских по-
дразделений Госинспекции по мало-
мерным судам МЧС, в Дальневосточ-
ный региональный центр поступи-
ло 1,1 млн руб., в Сибирский регио-
нальный центр — 347,5 млн руб., в 
Центральный региональный центр 
МЧС под закупку беспилотников — 
92,4 млн руб. и т. д.

Изначально уголовное дело в отно-
шении господ Томашова и Ахмадеева 
по ч. 2 ст. 285.1 УК РФ (нецелевое ис-
пользование бюджетных средств, со-
вершенное в особо крупном размере) 
было возбуждено на основании ра-
порта оперативника ФСБ следствен-
ным управлением СКР по ЦАО Мо-
сквы в конце марта 2018 года. Однако 

затем его для дальнейшего расследо-
вания передали в ГСУ СКР по Москве.

Поскольку вменяемое бывшим 
высокопоставленным чиновникам 
МЧС преступление относится к ка-
тегории средней тяжести, то под аре-
стом они пробыли недолго — два ме-
сяца. Затем их поместили под домаш-
ний арест, а позже отпустили под 
подписку о невыезде.

По мнению адвоката господина 
Ахмадеева Рубена Маркарьяна, ма-
териалы этого «странного» уголовно-
го дела свидетельствуют не об ущер-
бе государственным интересам, а 
скорее о выгоде для страны. Реше-
ние о закупках техники, отметил за-
щитник, принималось руководст-
вом МЧС коллегиально, а не двумя 
обвиняемыми. «Кроме того, вызыва-
ет удивление, что в обвинении сле-
дователь даже не упомянул о том, что 
по вине Таганрогского авиационного 
завода был сорван тот самый госкон-
тракт по поставкам самолетов-амфи-
бий, и завод по иску МЧС арбитраж-
ным судом был оштрафован за это на 
250 млн руб.»,— добавил господин 
Маркарьян, отметив, что закуплен-
ная «нецелевая» техника активно ис-
пользуется при тушении пожаров, за 
что фигурантов дела «нужно скорее 
награждать, а не наказывать».

Юрий Сенаторов

Самолеты-амфибии 
обернулись 
вертолетами
Завершено следствие по делу 
бывших высокопоставленных 
чиновников МЧС

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет директор Службы внешней разведки, председатель  
Российского исторического общества Сергей Нарышкин:
— Уважаемый Александр Михайлович! Примите мои искренние поздравления 
с днем рождения. Ваша созидательная энергия, целеустремленность, несомнен-
но, помогают Вам успешно руководить нашей главной научной организацией 
— Российской академией наук. Вас ценят и уважают как крупного ученого, та-
лантливого организатора науки, умеющего сплачивать вокруг себя талантли-
вых единомышленников. От всей души желаю Вам дальнейшей плодотворной 
деятельности, крепкого здоровья, творческого вдохновения и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года 
президенту РАН  
Александру Сергееву

Генпрокуратура на основании ре-
зультатов собственной проверки 
пришла к выводу, что теневая де-
ятельность бывшего главы Клин-
ского района Подмосковья Алек-
сандра Постриганя, обвиняемого 
в серии должностных и корруп-
ционных преступлений, может 
быть квалифицирована как ор-
ганизация преступного сооб-
щества (ст. 210 УК РФ). Надзор-
ное ведомство установило, что 
экс-чиновник расхищал вверен-
ную ему муниципальную собст-
венность масштабно и системно. 
На его друзей и родственников 
были переоформлены земель-
ные угодья, «высоколиквидные» 
объекты инфраструктуры района 
и клинская общественная баня.

Генпрокуратура сообщила, что 
направила в СКР, который уже бо-
лее года разбирается с теневой дея-
тельностью господина Постриганя, 
материалы своей проверки. Из них 
следует, что экс-чиновник, руково-
дивший Клинским районом 22 го-
да, «использовал свое служебное по-
ложение для обогащения». По мне-
нию проверяющих, обвиняемый со-
здал преступную организацию, в ко-
торую вовлек своих родственников, 
близких лиц и руководителей под-

контрольных ему фирм. Все вместе 
они, используя административные 
возможности руководителя райо-
на, занялись расхищением государ-
ственной и муниципальной собст-
венности, которую незаконно пере-
оформляли в личную.

В Генпрокуратуре полагают, что 
лично господин Постригань прио-
брел за последние 16 лет активы на 
64 млн руб., в то время как офици-
ально заработал за это же время ме-
нее 26 млн руб. При этом члены его 
предполагаемой группировки, по 
мнению надзора, незаконно обра-
тили в свою собственность свыше 
2 тыс. объектов недвижимости, ра-
нее принадлежавших клинскому 
муниципалитету. Это в первую оче-
редь участки земли, относящиеся 
к сельхозугодьям и лесному фонду, 
а также объекты районной инфра-
структуры. В их числе Генпрокурату-
ра назвала здания клинского кино-
театра «Мир», городской поликли-
ники, нескольких котельных в рай-
оне и общественной бани. «В общей 
сложности группа незаконно полу-
чила имущество общей стоимостью 
свыше 9 млрд руб.»,— говорит Ген-
прокуратура. Всю эту сумму надзор-
ное ведомство пытается взыскать с 
обвиняемого Постриганя в судах.

Одновременно Генпрокуратура, 
ссылаясь на материалы своей про-
верки, порекомендовала СКР су-
щественно утяжелить список уже 
предъявленных экс-чиновнику об-
винений. Надзор считает, что госпо-
дин Постригань, возглавляя Клин-
ский район, совершал особо круп-
ные хищения путем мошенничест-
ва, использовал для этого служеб-
ные подлоги, превышал свои долж-
ностные полномочия, брал взятки, 
а нажитые преступным путем иму-
щество и деньги легализовывал или 
отмывал, переоформляя их на род-
ственников (ст. 159, 286, 292, 290 и 
174.1 УК РФ). Вся же эта криминаль-
ная деятельность обвиняемого и его 
родственников в целом, как пола-
гает Генпрокуратура, должна быть 
квалифицирована по ст. 210 УК РФ 
(организация преступного сообще-
ства и участие в нем). Отметим, что 
большая часть этих статей уже бы-
ла вменена господину Пострига-
ню ГСУ СКР по Мособласти, которое 
с июня прошлого года расследует 
уголовное дело бывшего чиновни-
ка. Сам обвиняемый все это время 
содержится в СИЗО и вины не при-
знает. Подмосковное следствие, 
правда, пока разбирается с другим 
аспектом его криминальной дея-

тельности — вероятными корруп-
ционными связями с компаниями-
застройщиками Клинского райо-
на. По версии СКР, экс-глава райо-
на за вознаграждения от девелопе-
ров незаконно разрешил ввести в 
эксплуатацию 18 многоквартирных 
домов, часть которых, как выясни-
лось позже, оказалась недостроена, 
а другая — возведена с опасными 
отклонениями от проекта. Один из 
этих домов, который расположен 
по адресу: Клин, ул. Центральная, 
41 к. 2, сегодняшней райадминис-
трации уже пришлось в авральном 
порядке реконструировать, чтобы 
не допустить обрушения здания. На 
это было затрачено 34 млн руб. Об-
щие затраты на ремонт построен-
ного при Александре Постригане 
жилого фонда, по мнению СКР, бу-
дут исчисляться миллиардами, по-
этому следствие сейчас разыскива-
ет принадлежащую обвиняемому 
недвижимость и добивается ее су-
дебных арестов в качестве обеспе-
чительной по уголовному делу ме-
ры. Последним арестованным объ-
ектом, как уже сообщал „Ъ“ 31 ию-
ля, стал отель в Испании, оформлен-
ный на одного из приятелей главно-
го фигуранта.

Сергей Машкин

Аналогичное решение рабочая 
группа ЦИКа приняла по кандида-
ту, получившему отказ в 33-м изби-
рательном округе, Константину Ли-
сице. После проверки Центризбир-
кома ему возвращена 31 подпись, 
действительными признаны 5175 
подписей, но этого также недоста-
точно для регистрации. Ему не хва-
тает еще 112 подписей. Камнем пре-
ткновения на пути Константина Ли-
сицы к признанию достоверными 
необходимого числа подписей ста-
ла их сборщица Наталья Митина. 
Она собрала 140 подписей, но в ходе 
их проверки выяснилось, что госпо-
жа Митина является членом одной 
из городских окружных комиссий. 

Это является серьезным нарушени-
ем законодательства, и собранные 
ею подписи не могут быть засчита-
ны. Эта ситуация вызвала жаркий 
спор Константина Лисицы и Нико-
лая Булаева. К дискуссии по видеос-
вязи подключился глава Мосгориз-
биркома Валентин Горбунов, жестко 
заявив, что двух мнений быть не мо-
жет: кандидат Лисица нарушил за-
конодательство, привлекая к работе 
Наталью Митину.

Элла Памфилова предложила 
участникам спора, в том числе го-
родским комиссиям, к заседанию в 
пятницу, на котором ЦИК вынесет 
окончательное решение по вопро-
су регистрации кандидата Лисицы, 
подготовить «для наглядности» до-
полнительные документы или фак-

ты. «Очень жаль, что не хватило все-
го 112 подписей»,— отметила госпо-
жа Памфилова.

В целом глава ЦИКа пришла к вы-
воду, что по итогам выборной кам-
пании в Мосгордуму необходимо 
выработать методические рекомен-
дации, чтобы избежать случаев, ког-
да к проверке подписей не допуска-
ют кандидатов. «Опять с мозолью на 
языке я говорю, что комиссии долж-
ны максимально дружелюбно помо-
гать кандидатам, содействовать»,— 
посетовала госпожа Памфилова.

Напомним, отказ в регистрации 
на выборы в Мосгордуму получили 
57 человек, в основном это оппози-
ционные самовыдвиженцы. На об-
жалование решений окружных ко-
миссий в Мосгоризбирком поступи-

ло 23 жалобы, в том числе от Дмит-
рия и Геннадия Гудковых, Любо-
ви Соболь, Ивана Жданова, Ильи 
Яшина, Юлии Галяминой, Констан-
тина Янкаускаса и др. Последние 
пять жалоб МГИК рассмотрел 1 ав-
густа и оставил их без удовлетворе-
ния. В итоге из 23 жалоб удовлетво-
рена только одна — представителя 
«Яблока» Сергея Митрохина. Теперь 
окружная комиссия должна восста-
новить его в качестве кандидата и 
допустить к участию в выборах, ко-
торые назначены на 8 сентября. 
Остальные кандидаты, получив-
шие отказ Мосгоризбиркома, мо-
гут обжаловать это решение в Цен-
тральной избирательной комиссии 
или в суде.

Елена Рожкова

Баня с кинотеатром потянули на ОПС
Генпрокуратура предлагает СКР ужесточить обвинение  
экс-главе Клинского района

Процедура подачи аргументов

Бывший следователь Александр 
Сорокин считает, что его действия 
были неправильно квалифицированы 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Высокопоставленные чиновники,  
как считает следствие, договорились, 
как придать нецелевым закупкам  
видимость законных
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Сергей Уткин,  
завсектором стратегических оценок 
ИМЭМО РАН

цена  
вопроса

У нового британского премьера Бо-
риса Джонсона остается три месяца, 
чтобы вывести Великобританию из 
Евросоюза до 1 ноября. До 3 сентя-
бря парламент будет находиться на 
каникулах, что дает Джонсону воз-
можность подготовиться к первым 
острым дебатам в Палате общин и до-
казать, что его правительство знает, 
что делать. В эти дни новый британ-
ский премьер ведет интенсивные пе-
реговоры в стране и за рубежом, од-
новременно призывая Евросоюз к 
большей сговорчивости и настаивая 
на реалистичности выхода из ЕС без 
соглашения. Чем меньше жесткий 
«Брексит» будет походить на ката-
строфу, тем больше у Бориса Джонсо-
на шансов заручиться политической 
поддержкой, которая не позволит 
парламенту взбунтоваться и повести 
дело к новым выборам, очередной от-
срочке или вовсе отмене «Брексита».

Прежде всего Джонсону нужны со-
юзники внутри собственной страны и 
Консервативной партии. В последнем 
туре партийных выборов Борис Джон-
сон победил с преимуществом в две 
трети голосов, но если дела у прави-
тельства пойдут неважно, с консерва-
тивного корабля непременно побегут.

Главные оппоненты Консерватив-
ной партии лейбористы, хотя и заиг-
рывают с идеей второго референду-
ма, видимо, ориентируются на то, что 
«Брексит» будет реализован руками 
консерваторов, которые будут нести 
ответственность за все проблемы, по-
сле чего лейбористы смогут собрать 
протестные голоса избирателей.

Отчаянная игра консерваторов ста-
вит зарубежных партнеров перед не-
простой дилеммой. Легко поддержи-
вать правительство Бориса Джонсона 
на словах, как это делает президент 
США Дональд Трамп. Но когда с бри-
танцами нужно будет заключать тор-
говые соглашения, принимая во вни-
мание интересы своей экономики и 
риски, связанные с неурегулирован-
ными отношениями Брюсселя и Лон-
дона, многие партнеры окажутся куда 
более сдержанными. В этой ситуации 
список британских торговых парт-
нерств может пополниться неожидан-
ными странами — не по принципу ци-
вилизационной близости, а по готов-
ности открывать свои рынки и идти 
на компромиссы в торговой политике.

В прошлом Борис Джонсон не ску-
пился на комплименты китайскому 
руководству, утверждая, что настрой 
британской политики вполне «про-
китайский». Большинство стран и ин-
теграционных объединений крайне 
осторожно относятся к перспективам 
свободной торговли с Китаем, опаса-
ясь, что экономический гигант их за-
давит. Но Великобритания — одна из 
ведущих экономик мира, лучше мно-
гих других подготовленная к рыноч-
ной конкуренции. Выстроить взаимо-
действие с Китаем так, чтобы не поте-
рять на этом,— одна из сложнейших 
задач британской политики будуще-
го. Параллельно будут наводиться мо-
сты и с другими азиатскими экономи-
ческими «тиграми».

Хотя задача поиска общего языка с 
Евросоюзом никуда не уйдет, добить-
ся результатов после «развода» для Ве-
ликобритании здесь может оказать-
ся сложнее, чем в отношениях с дру-
гими интеграционными структура-
ми. Вполне можно представить себе 
достижение британцами договорен-
ности с южноамериканским блоком 
МЕРКОСУР по следам его недавнего 
соглашения с ЕС.

В то время как британо-российские 
отношения переживают сложный пе-
риод, переговоры с Евразийским эко-
номическим союзом где-нибудь в Нур-
Султане тоже стали бы интересным хо-
дом, позволяющим деликатно обойти 
двусторонние противоречия, особен-
но с учетом перспектив целого ряда 
«шелковых путей» через Евразию.

Легко поддерживать 
правительство Бориса 
Джонсона на словах. 
Но когда с британцами 
нужно будет заклю-
чать торговые согла-
шения, многие парт- 
неры окажутся куда 
сдержаннее

Советник и зять президента США Дональда Трампа 
Джаред Кушнер совершает турне по Ближнему Восто-
ку. Его цель — привлечь союзников в регионе к реали-
зации нового мирного плана Белого дома. «Сделка ве-
ка» предусматривает многомиллиардные инвестиции 
в Палестину, которые позволят превратить ее из вра-
ждебного Израилю образования в территорию «мира 
и процветания». При этом о ее будущем статусе в Бе-
лом доме умалчивают. Сами же палестинцы отвергают 
план Вашингтона, судя по всему не предполагающий 
создание независимого палестинского государства. 
Из иностранных государств больше других возмутился 
Иран. США «не смогут уничтожить палестинскую иден-
тичность с помощью денег»,— предупредил духовный 
лидер Ирана аятолла Али Хаменеи. 

В пятницу визитом в Марокко группа высокопостав-
ленных представителей Белого дома завершает свое ближ-
невосточное турне. Делегация в составе советника прези-
дента США Джареда Кушнера, спецпредставителя США по 
Ближнему Востоку Джейсона Гринблатта и спецпредстави-
теля по Ирану Брайана Хука уже посетила Иорданию, Из-
раиль, Египет и Саудовскую Аравию, то есть страны, имею-
щие союзнические или партнерские отношения с Вашин-
гтоном. В США рассчитывают, что дружественные государ-
ства смогут включиться в реализацию анонсированного 
в конце июня на министерской встрече в Бахрейне ново-
го американского плана урегулирования палестино-изра-
ильского конфликта. При этом посещение Палестинской 
автономии, находящейся в состоянии более чем 70-летне-
го конфликта с Государством Израиль, программой поезд-
ки не предусмотрено.

Представляя новый мирный план на встрече в Бахрей-
не, Джаред Кушнер еще в июне объяснил, чем предлагае-
мая «сделка века» для Ближнего Востока принципиально от-
личается от инициатив предыдущих администраций США. 

Предшественники Дональда Трампа безуспешно пыта-
лись сблизить позиции Израиля и Палестинской автоно-
мии по вопросам их будущего сосуществования. Архитек-
торы же нового американского проекта, который уже окре-
стили «планом Маршалла» для Ближнего Востока, пошли 
другим путем — главную ставку они сделали на экономи-
ку. Они рассчитывают привлечь в страны региона инвести-
ции на общую сумму $50 млрд, что должно привести к уре-
гулированию палестино-израильского конфликта и прев-

ращению региона в зону «мира и процветания» (подробнее 
об этом см. „Ъ“ за 24 июня). Более половины этих средств — 
$27,8 млрд, как ожидается, пойдет на реализацию масштаб-
ных проектов в Палестинской автономии — на Западном 
берегу реки Иордан и в секторе Газа. 

В Белом доме рассчитывают, что, после того как в Пале-
стину пойдет поток инвестиций, возникнут принципиаль-
но новые возможности и для решения многих тупиковых 
вопросов, включая будущее устройство Палестины, статус 
Восточного Иерусалима, судьбу палестинских беженцев и 
проблемы безопасности. В ходе своей презентации в Бах-
рейне господин Кушнер умышленно не стал затрагивать 
все эти вопросы, дав понять, что, в отличие от экономиче-
ской части, политическая составляющая ближневосточно-
го плана США будет обнародована позднее. Как сообщила в 
среду израильская газета «Едиот Ахронот», администрация 
президента США Дональда Трампа пока готова согласить-
ся лишь на создание некоего палестинского «националь-
ного образования», однако о независимом палестинском 
государстве в Вашингтоне не говорят. Кроме того, согласно 
утечкам, в Белом доме готовы признать только «палестин-
ское присутствие» в Восточном Иерусалиме, в то время как 
сами палестинцы требуют сделать Восточный Иерусалим 
столицей своего государства. 

Учитывая, что встреча в Бахрейне оставила без ответа 
главный вопрос — кто будет платить за предлагаемый аме-
риканский «план Маршалла» для Ближнего Востока, в ко-
манде Джареда Кушнера не скрывали, что едут убеждать 
лояльные США режимы стать спонсорами ближневосточ-
ного мира. Один из членов делегации определил задачу 
так: «Мы встречаемся с высокопоставленными полити-
ками и в каждой стране обсуждаем, сколько денег будет 
готов заплатить тот или иной наш партнер. Мы хотим до-
биться того, чтобы участие в проекте принимали все». При 
этом во время пребывания американской делегации на 
Ближнем Востоке в региональных СМИ появились утечки, 
что уже в сентябре Дональд Трамп может пригласить араб-
ских лидеров на саммит в Кэмп-Дэвиде, где пройдет реша-
ющий мозговой штурм по проблемам мира и безопасно-
сти на Ближнем Востоке. 

Впрочем, уже в Иордании, ставшей первым пунктом 
поездки американской делегации, выяснилось: отделить 
экономику от политики и отложить обсуждение ключе-
вых вопросов на неопределенное будущее не удастся. По 

итогам встречи Джареда Кушнера с королем Абдаллой II в 
канцелярии монарха сообщили: Амман призывает доби-
ваться палестино-израильского урегулирования на осно-
ве формулы «два государства для двух народов». «Король 
подчеркнул необходимость достижения справедливого, 
прочного и всеобъемлющего мира на основе решения о 
двух государствах, которое гарантирует создание незави-
симого палестинского государства в границах на момент 
4 июня 1967 года со столицей в Восточном Иерусалиме, су-
ществующего бок о бок с Израилем»,— говорится в заявле-
нии иорданской стороны.

Вопрос о том, каким видят политическое будущее Пале-
стинской автономии в администрации Трампа, не прояс-
нился и после состоявшегося в среду визита Джареда Куш-
нера в Иерусалим и его переговоров с израильским премье-
ром Биньямином Нетаньяху. По итогам переговоров госпо-
дин Нетаньяху лишь написал в Facebook, что встреча была 
«важной», однако никаких подробностей переговоров раз-
глашать не стал. 

Накануне приезда американской делегации кабинет 
безопасности Израиля одобрил строительство 6 тыс. еди-
ниц жилья для еврейских поселенцев, а также 700 домов и 
квартир для палестинцев на Западном берегу реки Иордан. 
Израильские СМИ называют этот шаг свидетельством «из-
менения в политике израильского правительства», кото-
рое в последние четыре года не утверждало никаких стро-
ек для палестинцев на Западном берегу. 

Что же касается еврейских поселений на Западном бере-
гу и в Восточном Иерусалиме, которые стали одним из глав-
ных препятствий на пути палестино-израильского урегу-
лирования, то отказываться от них в Израиле по-прежне-
му не намерены. 

Между тем против нового американского плана высту-
пает не только палестинское руководство во главе с пред-
седателем Палестинской национальной администрации 
Махмудом Аббасом. О решимости не допустить его реали-
зации уже сообщили в Тегеране. Принимая на этой неделе 
делегацию палестинской группировки «Хамас», контроли-
рующей Газу, духовный лидер иранской революции аятол-
ла Али Хаменеи заявил: «Поддержка Палестины — это иде-
ологический и религиозный вопрос». По его словам, Иран 
не позволит «уничтожить палестинскую идентичность с 
помощью денег».

Сергей Строкань

Лондон выделяет дополнитель-
ные £2,1 млрд на подготовку 
к выходу из Европейского сою-
за без соглашения — об этом за-
явил глава Минфина Великоб-
ритании Саджид Джавид. В том, 
что «жесткий „Брексит“» не при-
ведет к катастрофическим по-
следствиям для страны, ранее 
попытался убедить Уэльс, Шот-
ландию и Северную Ирландию 
новый премьер-министр Сое-
диненного Королевства Борис 
Джонсон. В своем первом на-
циональном турне онстремился 
продемонстрировать, что вы-
ступает за переговоры с Брюс-
селем и сохранение единства 
королевства, но его встречали 
протестами, а его доводы вос-
принимали со скептицизмом.

«Если мы не сможем добить-
ся хорошей сделки, нам придет-
ся выйти из ЕС без нее»,— зая-
вил глава Минфина Саджид Джа-
вид, объявив о выделении допол-
нительных £2,1 млрд на поддер-
жку региональных администра-
ций и бизнеса, а также на возмож-
ные оперативные расходы в слу-
чае «развода» с ЕС без соглашения. 
Такой вариант вчера обсуждался и 
на состоявшемся в Лондоне засе-
дании спецкомитета по подготов-
ке к выходу из Евросоюза — впер-
вые на нем председательствовал 
Борис Джонсон, заступивший на 
пост премьера Соединенного Ко-
ролевства 23 июля.

Между тем подобная реши-
мость вызывает немалое раздра-
жение у тех, кто голосовал за со-
хранение членства в ЕС — пред-
ставителей Шотландии и Север-
ной Ирландии. «Борис Джонсон, 
вместо того чтобы предотвра-
щать катастрофический выход 
из ЕС без сделки, продолжает тол-
кать экономику страны на край 
пропасти,— критикует премьера 
депутат от Шотландской нацио-
нальной партии Стивен Гетинс.—  
Он должен исключить вариант 
выхода без сделки и вместо это-
го работать над тем, чтобы поло-
жить конец хаосу „Брексита“, а не 
проводить идеологическую поли-
тику, которая обнажает позорные 
приоритеты правительства кон-
серваторов».

Изучить общественные настро-
ения Борис Джонсон на этой неде-
ле смог лично, в ходе первого на-
ционального турне в новом каче-
стве. На севере Соединенного Ко-
ролевства, куда премьер отпра-
вился в понедельник, он был при-
нят холодно. В Эдинбурге госпо-
дин Джонсон встретился с главой 
правительства Шотландии Нико-
лой Стерджен, которая прямо пе-
ред встречей успела критически 
высказаться о новом британском 
премьере. «Народ Шотландии не 
голосовал за это правительство 
консерваторов, не голосовал за 
этого нового премьер-министра, 

он не голосовал за „Брексит“ и, ко-
нечно, не голосовал за катастрофи-
ческий „Брексит“ без соглашения, 
который планирует Джонсон»,— 
не церемонясь, заявила она. Пря-
мо перед встречей руководитель 
Шотландии сдержанно попривет-
ствовала главу кабинета мини-
стров перед своей резиденцией 
— и на видеозаписи этой прото-
кольной встречи отчетливо слыш-
ны свист и неодобрительные кри-
ки собравшейся у входа толпы. По 
данным Edinburgh News, там было 
около 200 человек, многие из них 
держали черно-белые плакаты с 
перечеркнутым лицом премьера 
и надписью «Нет, спасибо».

По заявлениям представителя 
Даунинг-стрит, в ходе часовой бе-
седы Борис Джонсон четко дал по-
нять, что «Брексит» точно состо-
ится 31 октября — с новой сдел-
кой с ЕС или без нее. Брюссель, на-
помним, настаивает на сохране-
нии договоренностей, достигну-
тых еще с правительством Терезы 
Мэй. Между тем, как отметила го-
спожа Стерджен, встреча так и не 
внесла ясности в вопрос о том, ка-
ким образом новый премьер пла-
нирует переубедить Брюссель. 
«Что бы Борис Джонсон ни гово-
рил публично о своем желании 
заключить сделку, в действитель-

ности он на самом деле стремится 
к „Брекситу“ без соглашения. Это 
логика жесткой позиции, которую 
он занял»,— резюмировала она.

Южнее, в Уэльсе, главу каби-
нета министров встретили не те-
плее. Накануне визита Союз фер-
меров Уэльса выпустил преду-
преждение об угрозе «граждан-
ского неповиновения» в случае 
выхода страны из ЕС без сдел-
ки. Сельское хозяйство прино-
сит экономике региона £6 млрд 
в год и обеспечивает валлийцам 
45 тыс. рабочих мест. В случае вы-
хода без сделки индустрии при-
дется столкнуться с резким по-
вышением пошлин: например, 
рост тарифов на ввоз мяса в ЕС 
составит 40%. Опасаясь таких ка-
тастрофических последствий, 
один из валлийских фермеров 
на встрече с премьером призвал 
прекратить «играть в русскую  
рулетку» с сельским хозяйством. 
В ответ глава кабинета минист-
ров попытался убедить своих со-
беседников «с гордостью и опти-
мизмом смотреть в будущее» и по-
яснил: государство готово обеспе-
чить их господдержкой и вовсе не 
стремится к выходу из ЕС без со-
глашения. «Это зависит от наших 
друзей и партнеров за Ла-Ман-
шем»,— сказал он.

Прием премьера гражданами 
Северной Ирландии также трудно 
было назвать радушным. Пока го-
сподин Джонсон обсуждал в Бел-
фасте вопрос «Брексита» с пред-
ставителями североирландско-
го парламента, местные рабочие 
скандировали снаружи: «Спаси-
те нашу верфь!». Расположенная в 
Белфасте верфь Harland and Wolff, 
где в 1911 году был спущен на во-
ду «Титаник», сегодня оказалась 
под угрозой закрытия.

В вопросе «Брексита» Север-
ная Ирландия — наиболее кон-
фронтационный регион, ведь по 
нему проходит граница Великоб-
ритании и ЕС. Ранее британский 
премьер не раз заявлял, что хо-
чет заменить предложенный его 
предшественницей Терезой Мэй 
«страховочный план» (или «бэкс-
топ») некоей собственной альтер-
нативой. План Терезы Мэй пред-
полагал, что Северная Ирландия 
останется в составе Таможенного 
союза ЕС и единого европейского 
рынка. В случае же отмены «бэкс-
топа» регион ждет рецессия. Кро-
ме того, Мэри Лу Макдональд, ли-
дер ирландской националисти-
ческой партии «Шинн Фейн», уже 
предупредила, что за «жестким 
„Брекситом“» последует вопрос 
об объединении Северной Ирлан-

дии с Ирландской Республикой. 
Глава Шотландии Никола Стерд-
жен также продвигает идею про-
ведения повторного референду-
ма о независимости от Лондона. 
Первый был проведен еще в сен-
тябре 2014 года, но тогда 55% гра-
ждан региона выступили против 
обретения независимости. После 
референдума 2016 года и предсто-
ящего выхода из ЕС этот расклад 
может измениться.

«Проблема с целостностью Сое-
диненного Королевства в контек-
сте „Брексита“ стоит достаточно 
остро. Тем более что среди членов 
Консервативной партии, которые 
и голосовали за Бориса Джонсона, 
согласно одному из опросов, около 
60% поддерживают „Брексит“ даже 
ценой отделения Шотландии и Се-
верной Ирландии»,— заявил „Ъ“ 
замдекана факультета мировой 
экономики и мировой политики 
НИУ ВШЭ Игорь Ковалев. В то же 
время проведение в Шотландии 
повторного голосования эксперт 
считает маловероятным: «В бли-
жайшей перспективе нам не стоит 
ожидать референдумов — ни ре-
гиональных, ни общенациональ-
ных. Как показала практика, итоги 
таких референдумов оказываются 
крайне непредсказуемыми».

Марина Коваленко

Миру на Ближнем Востоке нужны деньги 
США призывают союзников оплатить будущую «сделку века»

Планы «Брексита» — планы народа
Борис Джонсон обсудил проблемы выхода из ЕС с жителями и главами регионов

Валлийские фермеры призвали Бориса Джонсона (на фото) прекратить играть в «русскую рулетку» с сельским хозяйством: 
повышение тарифов на ввоз мяса в ЕС в случае жесткого «Брексита» станет губительным для экономики Уэльса   ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,474 млрд руб. 
В 2019 году (на 1 августа) собрано 849 458 747 руб., помощь 
получили 1164 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Денис Татаренко, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 118 420 руб.
Внимание! Цена лечения 199 420 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 50 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Коми Гор» соберут 31 тыс. руб.

Денис родился в срок, вовремя научился держать 
голову, переворачиваться, все анализы были хоро
шие. А в полгода его развитие остановилось, в год 
ему поставили диагноз ДЦП. Я возила сына в разные 
больницы. Сейчас Денис ходит, но недолго и неуве
ренно. Сам не ест, не играет. Речь понимает плохо, 
просьбы не выполняет, не говорит. Нам очень нуж
на помощь опытных неврологов. Дениса согласны 
принять в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). 
Но нам самим с оплатой лечения не справиться, по
могите! Лидия Калинина, Республика Коми
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
улучшить мышечный тонус, развить координацию 
и речь мальчика».

Савелий Кузьминых, 12 лет, синдром 
Гольденхара, недоразвитие челюстей,  
сужение зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 151 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 19 тыс. руб.

Сразу после рождения сына унесли в реанима
цию. Увидела Савелия я лишь на четвертый день: 
лицо перекошенное, ушек нет, нижняя челюсть не
доразвита. Ему поставили диагноз «синдром Голь
денхара» — порок развития костей лица и позвоноч
ника. С самого рождения мы боремся за слух сына, 
Савелий носит слуховые аппараты. Речь невнятная, 
челюсти развиваются неравномерно, места для зу
бов не хватает, они растут скученно. Откусывать 
и жевать Савелию трудно, дыхание нарушено. Мо
сковские врачи считают, что нужна операция на че
люстях, но сначала нужно привести ортодонтиче
ское лечение. Пожалуйста, помогите его оплатить! 
Мария Кузьминых, Республика Марий Эл
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Деформацию че
люстей можно исправить дистракционным остеогене
зом. Но сначала — лечение несъемными аппаратами, 
нормализация прикуса и положения зубных рядов».

Тася Кубасова, 7 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 143 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia)  
внесла 140 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться  
неназванными, внесли 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 49 тыс. руб.

То, что Тася своими ногами пошла в первый 
класс,— это чудо. И чудо это сотворили врачи клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва). Спа
сибо! Тася родилась с множеством переломов, еще 
до года мы начали лечение в GMS, оплатил его Рус
фонд. Дочка прошла несколько курсов терапии, де
формированные бедра укрепили штифтами. Послед
ний год мы прожили без переломов и боли. А в де
кабре случился компрессионный перелом позвонка. 
Тасю поставили на ноги, но плотность костей снизи
лась, и сейчас лечение нужно возобновить. Детей 
у нас трое. Елена Кубасова, Нижегородская область
Педиатр Центра врожденной патологии кли-
ники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Мо-
сква) Алена Гаврина: «Мы добились хороших ре
зультатов, но плотность костей еще низкая. Лечение 
и  реабилитационные занятия нужно продолжить».

Рома Мурах, 11 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 263 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 50 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 29 тыс. руб.

Когда Рома родился, врачи услышали у него шу
мы в сердце. После обследования в кардиодиспан
сере сыну поставили диагноз «дефект межпред
сердной перегородки». На операции врачи тогда 
не настаивали, сказали, что надо наблюдать. Мы ре
гулярно обследовались, сын чувствовал себя хоро
шо. Но за этот год он сильно вырос, сейчас его рост 
167 см. Такой стремительный скачок плохо отразил
ся на сердце, оно перестало справляться с нагруз
кой, дефект увеличился. Его еще можно закрыть ок
клюдером, без вскрытия грудной клетки. Нас готовы 
принять в Томском НИИ кардиологии, но операция 
эта платная. Пожалуйста, помогите нам!  Татьяна 
Сидько, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Размеры дефекта еще по
зволяют провести операцию с помощью окклюдера. 
Мальчик будет здоров».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Илья Галле живет вместе с мамой, ба-
бушкой и дедушкой во Владивостоке. 
Четыре года назад у мальчика обнару-
жили злокачественную опухоль — сар-
кому мягких тканей. Недавно ее удали-
ли, но врачи говорят о высокой степени 
риска рецидива. Хирургия и стандарт-
ная лучевая терапия исключены: опу-
холь образовалась рядом с жизнен-
но важными органами. Илье может 
помочь только протонная терапия, 
на проведение которой нужны огром-
ные деньги. Для Яны, мамы мальчика, 
сумма немыслимая.

Илья на вопрос «Кем ты хочешь стать?» 
неизменно отвечает: «Хочу стать хозяином 
магазина». И утверждает, что больше все
го на свете любит деньги. Яна не переста
ет удивляться, ведь сын, конечно, на себя 
наговаривает: он очень любит маму и ма
мин борщ, друзей, с которыми постоянно 
переписывается, и компьютерные  игры. 
Любит школу, которую ему пока при
шлось оставить. Недобрая ирония судь
бы заключается в том, что деньги — это 
то, что сейчас нужнее Илье больше всего. 
Это то, от чего зависит его жизнь.

Началось все с того, что Яна обнаружила 
на спине у Ильи небольшую шишку, при
пухлость. На следующий же день сделали 
УЗИ. Врачи успокоили: ничего страшно
го — небольшая киста, возможно, жиро
вик. Но спустя пару дней у Ильи сильно за
болел живот. На этот раз врачи предполо
жили, что у ребенка гастрит, прописали 
таблетки и отправили домой. Дома мама 
и сын пробыли недолго: живот разболелся 
так сильно, что пришлось вызвать скорую. 
В больнице сделали компьютерную томо
графию грудной клетки и брюшной поло
сти — и обнаружили опухоль, которая ро
сла прямо из ребра, задевала правое легкое 
с диафрагмой и выходила наружу под ко
жей на спине. Та самая шишка.

Сделали биопсию опухоли, но точный ди
агноз во Владивостоке поставить не смогли. 
Яна отправила биоматериал сына на гисто
логию в Москву, и оттуда пришел результат 
с диагнозом «саркома Юинга» — злокачест
венная опухоль костной ткани. В течение не
скольких месяцев Илье провели шесть кур
сов химиотерапии. Переносил он ее тяжело.

А после химии Яна увезла сына в Мо
скву удалять опухоль — опасалась, что 
местные врачи не справятся. Опухоль уда
лили, а вместе с ней пришлось убрать спа
янные с новообразованием правое ребро, 
часть нижней доли правого легкого и фраг
мент диафрагмы. Затем — снова химио
терапия. Затем — лучевая терапия. Врачи 
поздравляли Яну и Илью: победа, ремис
сия, спокойно отправляйтесь домой!

А в ноябре прошлого года у Ильи заболе
ло справа в груди. Компьютерная томогра
фия выявила новое образование размером 
около 15 см возле того самого, уже пострадав

шего правого легкого. Яна снова отвезла сы
на в Москву, в ту же клинику. Результат био
псии показал, что первоначальный диагноз 
был неверным и что на самом деле у Ильи 
саркома мягких тканей грудной стенки. Ред
кая и опасная злокачественная опухоль.

После пяти курсов очередной химиотера
пии опухоль уменьшилась вдвое, и ее удали

ли вместе с фрагментом другого ребра, сред
ней долей правого легкого и частью диа
фрагмы. Но в этот раз, несмотря на хорошие 
результаты операции и лечения, маму с сы
ном уже никто не поздравлял. Врачи пря
мо сказали: есть вероятность, что остались 
опухолевые клетки. Их надо убить. Но к оча
гу опухоли примыкают жизненно важные 
органы: оставшаяся часть правого легкого, 
печень, сердце. Поэтому Илье необходима 
протонная терапия, которая будет ювелир
но воздействовать на область опухоли, не за
девая при этом окружающие ее здоровые 

ткани. Кроме того, при лечении протонами 
значительно снижается вероятность побоч
ных эффектов и рецидива.

Единственный в стране центр протон
ной терапии находится в Петербурге, в Ме
дицинском институте имени Березина 
Сергея (МИБС). Там согласились принять 
Илью. Но это лечение платное и очень до
рогое, Яна не в силах собрать такую боль
шую сумму.

В Илье уживаются, казалось бы, проти
воположные черты характера. Он скром
ный и стеснительный, но при этом отлич
ный организатор, способный вдохновить 
и зажечь сверстников. Он очень мужест
венный — безропотно, без жалоб и слез 
переносит тяжелейшее лечение,— но мо
жет расплакаться изза пустяковой цара
пины. При этом Яна говорит, что мечта
телем Илью нельзя назвать — наоборот, 
он стопроцентный реалист. В больницах 
в первый же день узнает, сколько време
ни здесь нужно будет провести,— и потом 
не ноет и не спрашивает, когда уже домой 
отпустят. Просто отмечает у себя в тетрад
ке: осталось столькото курсов химиотера
пии, осталось столькото дней.

Впереди у Ильи самое важное лече
ние. Но, чтобы оно состоялось, нужна на
ша помощь.

Артем Костюковский,
Санкт-Петербург

Реалист Илья
Девятилетнего мальчика спасет протонное облучение

Из свежей почты

Ленара Иванова: «У нас все летает»
Башкирский опыт перевода социальных услуг из госсектора в некоммерческий  
пока мало востребован в России

В Уфе зарегистрирован Башкирский 
регистр доноров костного мозга — 
 некоммерческая организация, кото-
рую вместе с Русфондом учредили 
республиканские медико-генетиче-
ский центр и станция переливания 
крови. Эта пятая по счету донорская 
НКО Рус фонда, в отличие от осталь-
ных, сугубо региональная и создана 
по инициативе самих уфимцев. Как во-
дится, не обошлось без трудностей, 
но помощь пришла из правительства 
Башкортостана: проект поддержала 
исполняющая обязанности вице-пре-
мьера Ленара Иванова. 
Ленара Хакимовна курирует социаль-
ный блок, прежде руководила мини-
стерством труда и социальной защи-
ты республики. В России она стала 
ши роко известна в 2014 году,  когда 
«в  одночасье» — так показалось ее кри-
тикам — вывела из  государственного 
сектора часть учреждений социаль-
ного обслуживания, создав  взамен 
сеть НКО. С тех пор в республику 
ездят за опытом. Президент Русфон-
да Лев  Амбиндер беседует с Ленарой 
Ивановой об НКО как равноправном 
субъекте экономики, об осознании 
во власти и обществе правомочности 
некоммерческих организаций.

Лев Амбиндер: Как случилось, что высокопо-
ставленная чиновница предпочла государст-
венному сектору некоммерческий? 
Ленара Иванова: Вопервых, я не всю жизнь 
была чиновницей — я прежде 19 лет работа
ла в профсоюзах, а это расширяет кругозор 
и дает свободу мышления. И потом, я весь
ма подробно изучала европейский опыт ор
ганизации социального обслуживания на
селения. Практически повсюду власть лишь 
устанавливает стандарты, а оказанием услуг 
заняты, как правило, негосударственные 
организации. В результате — конкуренция, 
творчество, рождение новых услуг и, как 
итог, экономия бюджета и рост уровня удов
летворенности населения. 

У нас, как и в других регионах, суще
ствовали государственные комплексные 
центры социального обслуживания на
селения (КЦСОН). Совокупный бюджет 
учреж дений соцобслуживания на год — 

2 млрд руб., в том числе 500 млн руб. на со
циальную помощь на дому,— серьезные 
деньги. В каждом КЦСОН по несколько 
отделений: социальной помощи на дому 
(ОСП), детский приют, дом престарелых, 
реабилитационный центр. Став минист
ром, я поняла, что это плохо управляемые 
центры. Они были объединены по терри
ториальному принципу, а надо бы по функ
циональному. Но как такое хозяйство пере
форматировать?

И тут читаю статью коллеги — министра 
социального развития Пермского края Та
тьяны Абдуллиной — о том, как они с 2013 
года перевели в негосударственный сек
тор услуги на дому. Звоню ей — да, отвеча
ет, по закону о госзакупках отдали эту услу
гу на рынок. Еду с командой в Пермь. Что 
там смутило: аукционы выигрывала одна 
и та же компания. То есть Пермь заменила 
государственную монополию монополией 
частной? Но монополия исключает конку
ренцию и развитие, а я была убеждена: все 
решит конкуренция внутри отрасли.

Прямо по дороге из Перми я и придума
ла НКОмодель. Не всю, конечно,— контуры. 
Надо преобразовать государственные ОСП 
в некоммерческие организации и устраи
вать ежегодные конкурсы на субсидии. Запу
стили для начала два пилота — в одном из го
родских округов и в трех районах республи
ки. В итоге у нас все летает, создана модель, 
которая отлично работает и развивается. 
Л. А.: Насколько я понимаю, вы же сами и со-
здавали эти НКО? 
Л. И.: Что значит сами? Да, мы выдвинули 
условия, чтобы учредителями НКО стали 
представители самих получателей услуг — 
пенсионеров, инвалидов. Ими и стали ру
ководители советов ветеранов, обществ 
инвалидов, районных и городских муни
ципалитетов — все люди уважаемые. А не
посредственно оказанием услуг в НКО за
нялись бывшие работники отделений соц
помощи на дому. И у нас все получилось: 
ни единой жалобы от населения, ни одного 
соцработника в обоих пилотах не потеря
ли. В 2015 году мы вывели из государствен
ного сектора все социальное обслуживание 
на дому. Получилось 59 некоммерческих 
организаций — и столько же их хозяйст
венных обществ в форме ООО. Они оказы
вают дополнительные услуги, в том числе 

и не признанным нуждающимися в соцоб
служивании обычным людям. Одновре
менно мы выстроили сеть государствен
ных учреждений по функциональному 
принципу: 10 межрайонных центров «Се
мья» с сетью детских приютов и 21 стаци
онарное учреждение с домами престаре
лых. Создали сеть реабилитационных цен
тров. А КСЦОН мы все закрыли. Без споров, 
без жалоб и сутяжничества.

Кстати, 100 млн руб. госбюджета сэко
номили, пустили их на развитие всей от
расли социального обслуживания.
Л. А.: Вот так прямо без сучка без задоринки 
все получилось?
Л. И.: Что вы, многое приходилось коррек
тировать по ходу. Но все сложилось. Для ме
ня самым главным было не потерять дове
рие бабушек. Чтобы не сказали: как ушло 
обслуживание частникам, в НКО, так сразу 
какуюто дрянь развели… На первом же пле
нуме совета ветеранов нашлись критики: 
зря соцзащиту раскурочили. Я спрашиваю: 
есть вопросы по обслуживанию? По обслу
живанию, отвечают, вопросов нет. Глава ре
спублики на совещании глав администра
ций спросил совсем провокационно: «На
род ропщет?» Тишина. Помню, как холодом 
меня обдало. И один восклик: «Да лучше ста
ло!» И все, у меня от сердца отлегло. 
Л. А.: Злые языки утверждали, будто то была 
простая смена вывески.
Л. И.: Это обидно — неправда же. Но на оби
женных воду возят, а караван идет. Самое ин
тересное началось потом. Я верила, что НКО 
начнут развиваться без подсказок, сами. 
И началось же! Организации, созданные при 
НКО, к примеру, стали оформлять медицин
ские лицензии. Теперь и с сиделкой помогут, 
и парикмахера пришлют, и окна помоют ба
бушке на Пасху, и уберут территорию спец
техникой, которую сами приобрели на гран
ты. Выявили, например, потребность моло
дых мам на дватри часа оставить ребенка, 
чтобы к врачу наведаться или в магазины. 
Организовали специальные курсы подго
товки — и вот вам новая услуга «Кратковре
менный присмотр и уход за детьми до трех 
лет», или, как мы ее проще называем, «Пере
дышка». Сегодня они как предприниматели 
уже автомобили и тракторы в лизинг берут.

Понимаете, конкуренция, угроза непо
лучения субсидии — то есть то, чего нет 

в государственных учреждениях,— сдела
ли свое дело. 

Созидательная доброта соцработников, 
их энергия, предложения новых услуг и сер
висов держат эти НКО на хорошем уровне. 
Л. А.: Вы говорите о конкурсе субсидий, ко-
торый можно и не выиграть. Что это означает 
для конкретной НКО?
Л. И.: Любая активная НКО может перехва
тить услуги в любом муниципалитете ре
спублики. Поэтому каждая из этих органи
заций старается работать максимально эф
фективно. К примеру, субсидию одной НКО 
выиграла НКО другого муниципалитета. 
Горожане так и получают социальную по
мощь, только качеством повыше. А вот у по
бедителя вырос оборот, это дорогого стоит.

Я горжусь той своей работой. НКО этой 
модели не отличить теперь от традицион
ных НКО с многолетней историей: такие 
же инициативные. Даже президентские 
гранты выигрывают.

До сих пор помню свое удивление, когда 
в 2004 году в нью-йоркском Фонде помощи 
вдовам и сиротам гражданской войны (осно-
ван в ХIX веке) я узнал о структуре его бюдже-
та. Это огромный учебный комбинат для людей 
с ограниченными возможностями и эмигран-
тов: изучают ходовые профессии и правила 
трудоустройства. Основу бюджета этого фон-
да в $120 млн составляли субсидии админи-
страций всех уровней, от районного до феде-
рального. И только 7% давал фандрайзинг. 

Это было поразительно, ни о чем подобном 
у нас 15 лет назад и разговоров не было. Прав-
да, и функции наших НКО были иными. Но си-
туация меняется. Появились НКО-сервисы — 
и гранты, особой популярностью пользуется 
президентский. В 2018 году заговорили о госу-
дарственном соцзаказе для НКО. Но в Госдуме 
после первого чтения поправок к закону об НКО 
все почему-то застопорилось. В башкирском 
минтруде за четыре года побывала половина 
регионов страны. Всем нравятся башкирские 
НКО социальной помощи на дому. Но до вне-
дрения дело редко доходит. Говорят, уже и за-
дание Правительства РФ есть: 10% социальных 
услуг перевести из госсектора в некоммерче-
ский. Очевидно, что такой перевод возможен 
по инициативе сверху, то есть чиновников. 

Где, на каком уровне не хватает воли? 
Лев Амбиндер
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Заведующий отделением радиационной 
терапии Центра протонной терапии МИБС 
Николай Воробьев (Санкт-Петербург): 
«У Ильи синовиальная — возникающая из обо-
лочки суставов — саркома мягких тканей грудной 
стенки с врастанием в ребро. После двух операций 
и химио терапии возникли тяжелые осложнения. 
Мальчику необходимо протонное облучение, 
оно поможет избежать рецидива болезни. Главное 
преимущество этого вида лечения — прицельное 
уничтожение опухолевых клеток, что минимизирует 
воздействие на окружающие здоровые ткани. Такой 
метод лечения наиболее эффективный и щадящий».

Стоимость протонной терапии 1 972 800 руб. 
Компания «Ингосстрах» внесла 600 тыс. руб. 
Жертвователи, пожелавшие остаться неназван-

ными, внесли 350 тыс. руб. Юридические лица 
благо творительного сервиса Альфа-Банка — 
еще 51 190 руб. Телезрители ГТРК «Владивосток» 
 соберут 70 тыс. руб. Не хватает 901 610 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти  
Илью Галле, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Ильи — Яны Вален-
тиновны Галле. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей систе-
мой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или эле-
ктронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Врачи прямо сказали: есть 
вероятность, что в организме 
Ильи остались опухолевые 
клетки. Их надо убить  
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21540,99 (+19,46)
РТС 1346,40 (–13,64)
FTSE 100 7584,87 (–1,91)

DAX 30 12253,15 (+64,11)
DJIA* 27121,48 (+257,21)
NASDAQ Composite* 8290,34 (+114,92)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.08.19
Австралийский доллар 43,7263
Английский фунт 77,3477
Белорусский рубль 31,2208
Датская крона* 94,4025

Доллар США 63,8340
Евро 70,4727
Индийская рупия** 92,3805
Казахский тенге** 16,5706

Канадский доллар 48,2932
Китайский юань* 92,4876
Норвежская крона* 71,8414
СДР 87,7986

Сингапурский доллар 46,3944
Новая турецкая лира 11,3916
Украинская гривна* 25,1910
Шведская крона* 65,9926

Швейцарский франк 64,1097
Японская иена** 58,5177
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Kinross Gold забрала юниорное золото
Компания заплатила $283 млн за актив экс-главы «Полюса»

Канадская Kinross Gold покупает 
один из наиболее перспективных зо-
лотых активов в России — месторожде-
ние Чульбаткан в Хабаровском крае — 
за $283 млн с частичной оплатой собст-
венными акциями. Продавец — юниор-
ная компания N-Mining, бенефициаром 
которой, по данным „Ъ“, является быв-
ший гендиректор «Полюса» Евгений 
Иванов. Разработка месторождения по-
зволит Kinross укрепить позиции треть-
его по величине золотодобытчика в РФ.

Канадская золотодобывающая компа-
ния Kinross Gold объявила о приобретении 
у N-Mining Limited золоторудного проекта 
Чульбаткан, находящегося на стадии геоло-
горазведки. Стоимость сделки — $283 млн, 
$113 млн из которых будут выплачены 
деньгами, остальные $170 млн — акциями 
Kinross Gold. На закрытии на Нью-Йоркской 
бирже бумаги компании торгуются на уров-
не $4,25 за штуку. N-Mining также получит 
право на дополнительные платежи в случае 
увеличения ресурсной базы, а также на эко-
номическое участие — 1,5% «чистой прибы-

ли металлургического передела». Закрытие 
сделки ожидается в начале 2020 года.

Чульбаткан находится в Хабаровском 
крае. Выявленные ресурсы составляют 
3,91 млн унций золота, предполагаемые — 
80 тыс. унций. Капитальные вложения оце-
ниваются в $500 млн. Kinross собирается в 
ближайшие три года провести доразведку, а 
затем за два года построить инфраструктуру. 
За шесть лет жизни актива Kinross планиру-
ет извлечь 1,8 млн унций золота при совокуп-
ных затратах в $550 на унцию.

Kinross Gold работает в России на двух ме-
сторождениях — Купол и Двойное, распо-
ложенных на Чукотке, и, по данным Союза 
золотопромышленников России, занимает 
третье место в РФ по производству золота по-
сле «Полюса» и Polymetal. В 2018 году Kinross 
добыл в России 15,44 т при общей добыче в 
мире в 75 т.

Бенефициаром компании N-Mining, заре-
гистрированной на Кипре, считается быв-
ший гендиректор «Полюса» Евгений Иванов. 
По словам собеседников „Ъ“, Чульбаткан до-
стался ему во время раздела активов между 

Михаилом Прохоровым и Владимиром По-
таниным в 2007–2009 годах, когда бизнесме-
ны были основными акционерами «Полю-
са». Сейчас исполнительным директором N-
Mining является Иван Бакулев, бывший ди-
ректор «Полюса» по юридическим вопросам. 
По данным кипрского реестра, основной ак-
ционер N-Mining с долей в 99% — Наталья Ев-
геньевна Иванова.

Связаться с Евгением Ивановым не уда-
лось. Иван Бакулев рассказал „Ъ“, что компа-
ния ориентирована на поиск и разведку ме-
сторождений в Сибири, на Дальнем Восто-
ке России, а также в горных районах Кипра. 
«Продаем (Чульбаткан.— „Ъ“), потому что это 
наш бизнес. Мы инвестируем в геологораз-
ведку. Проекты выставляются на продажу, со-
гласно модели нашего бизнеса, по мере рас-
крытия стоимости: после геологоразведки, 
металлургических испытаний, составления 
экономической модели освоения месторо-
ждения»,— сообщил он. Согласно сайту ком-
пании, она также работает на месторождении 
Верхнее-Золотое в Приморском крае и еще че-
тырех участках в Хабаровском крае. Иван Ба-

кулев отметил, что для некоторых из них ком-
пания рассматривает возможность как прода-
жи, так и поиска стратегического инвестора.

Источники „Ъ“ называют сделку между 
Kinross Gold и N-Mining Limited неожидан-
ной, учитывая давний интерес китайских 
компаний к проекту и географическую бли-
зость Хабаровского края к Китаю. По словам 
некоторых собеседников „Ъ“, N-Mining обсу-
ждал продажу Чульбаткана с крупными ки-
тайскими компаниями, но они оценили про-
ект ниже, чем канадцы.

Председатель Союза золотопромышлен-
ников России Сергей Кашуба полагает, что 
Kinross выполнит свои планы по инвести-
циям в Чульбаткан. Он отмечает, что сдел-
ка доказывает инвестиционную привлека-
тельность золотодобывающей отрасли РФ. 
По мнению руководителя отдела аналити-
ческих исследований Альфа-банка Бориса 
Красноженова, добыча на Чульбаткане по-
зволит Kinross нарастить производство золо-
та в России по мере продолжающегося сокра-
щения производства на Куполе.

Евгений Зайнуллин

НДС дозвонился до операторов
«Вымпелком» почувствовал рост налогов и отмену роуминга

«Вымпелком» первым среди сотовых 
операторов зафиксировал влияние 
повышения НДС и отмены роуминга 
в России на финансовые показатели: 
выручка компании в мобильном сег-
менте сократилась во втором квартале 
на 1,1% год к году, до 57 млрд руб. Про-
блемы могут быть вызваны не столь-
ко регуляторными факторами, сколь-
ко неудачной конкуренцией с Tele2, 
не исключают аналитики. Впрочем, 
из-за конкурентной борьбы в полной 
мере переложить расходы на потреби-
телей, скорее всего, не сразу удастся 
и всей отрасли.

По итогам второго квартала 2019 года сер-
висная выручка «Вымпелкома» в мобильном 
сегменте снизилась на 1,1% к аналогичному 
периоду прошлого года, до 57 млрд руб., сле-
дует из отчетности оператора, опубликован-
ной 1 августа. В компании объясняют это не-
гативным воздействием повышения в Рос-
сии НДС с начала года с 18% до 20%, а также 
отмены внутрисетевого роуминга, законо-

дательно закрепленной с 1 июня 2019 года. 
Общая выручка оператора при этом осталась 
на уровне аналогичного квартала 2018 года 
и составила 72,6 млрд руб.

Операторы связи готовились к отме-
не НДС заранее: как сообщал „Ъ“ 24 дека-
бря 2018 года, компании уже в конце года 
начали оповещать абонентов об измене-
нии стоимости услуг. По данным Росстата, 
в июне 2019 года абонентская плата за услу-
ги сотовой связи в среднем по стране выро-
сла на 2,22% год к году, тогда как общая ин-
фляция составила 4,66% год к году, отмеча-
ет портфельный менеджер «Открытие Бро-
кер» Тимур Нигматуллин. «Очевидно, опера-
торам не удалось в полной мере переложить 
повышение НДС на потребителей»,— кон-
статирует он.

По мнению господина Нигматуллина, 
вслед за «Вымпелкомом» относительно сла-
бую отчетность представят и другие опера-
торы. Наращивать цены в достаточной сте-
пени рынок не может из-за усиления конку-
ренции, полагает он, приводя в пример про-

должающуюся экспансию Tele2 и виртуаль-
ных операторов, работающих на сети этого 
оператора, а также «агрессивную ценовую 
политику МТС». Повышение НДС все же бу-
дет отыграно рынком связи, но в среднес-
рочной перспективе, считает заместитель 
директора группы корпоративных рейтин-
гов Аналитического кредитного рейтинго-
вого агентства Александр Гущин.

В МТС и «МегаФоне» не стали комменти-
ровать показатели «Вымпелкома». Tele2, так-
же опубликовавший финансовые результа-
ты 1 августа, показал рост выручки во вто-
ром квартале на 12,7% к аналогичному пери-
оду прошлого года, до 39,7 млрд руб.

Именно конкуренция с Tele2 и отток або-
нентов, а не увеличение НДС и отмена роу-
минга могли стать причиной ухудшения по-
казателей «Вымпелкома», считает аналитик 
«Ренессанс Капитала» Александр Венграно-
вич. Согласно отчетности, база клиентов мо-
бильного сегмента «Вымпелкома» сократи-
лась на 3,7% к аналогичному периоду прош-
лого года, до 54,3 млн, что объясняется со-

кращением продаж через альтернативные 
каналы дистрибуции после расширения 
сети собственных монобрендовых магази-
нов. «После интеграции салонов „Евросети“ 
розничная сеть компании начала не в пол-
ной мере работать на продажу контрактов, 
в то время как остальные каналы продаж 
компания минимизировала»,— поясняет 
Александр Венгранович.

Отрыв «Вымпелкома» от Tele2 по або-
нентской базе тем временем сократился до 
10 млн абонентов, указывает господин Вен-
гранович. В то же время у «Вымпелкома» не 
только сохраняется, но и остается наиболее 
высоким на рынке рост среднего дохода на 
абонента (ARPU) в мобильном сегменте, ука-
зывает он. По итогам второго квартала он вы-
рос на 2,9% год к году, составив 348 руб. По 
мнению аналитика, это говорит о том, что 
компания сконцентрировалась на удержа-
нии высокодоходных абонентов, в то вре-
мя как дешевый сегмент переходит к Tele2, 
ARPU которого значительно ниже.

Юлия Тишина

Железные дороги разработали 
правила пропуска грузов через 
узкие места сети. В приоритете 
будет то, что нужно для реали-
зации нацпроектов, федераль-
ных и региональных программ 
развития, а также грузы по до-
говорам с ОАО РЖД на условиях 
предоплаты. Остальных при де-
фиците пропускной способно-
сти могут отправить альтерна-
тивным маршрутом или в дру-
гое время. Промышленники 
и операторы считают, что эти 
идеи спровоцируют рост кор-
рупции, противоречат Консти-
туции и антимонопольному за-
конодательству.

На прошлой неделе ОАО РЖД на-
правило совету потребителей его 
услуг серию поправок к транспорт-
ному законодательству, следует 
из письма заместителя гендиректо-
ра компании Анатолия Мещеряко-
ва главе совета Дмитрию Комисса-
рову. Речь идет о поправках, предло-
женных ОАО РЖД Минтрансу в мар-
те (см. „Ъ“ от 3 апреля) и вызвавших 
горячую дискуссию. Они допускают 
пропуск вне очереди некоторых гру-
зов, в том числе тех компаний, ко-
торые инвестируют в расширение 
пропускной способности сети или 
с кем заключен договор take-or-pay 
и получена предоплата.

В новом пакете документов моно-
полия конкретизировала понятие 
«особо значимых грузов», перевоз-
ка которых обеспечивается в обяза-
тельном порядке. Условия отнесе-
ния к ней должно утверждать пра-
вительство, ОАО РЖД предложи-
ло считать особо значимыми воин-
ские, перевозимые для ликвидации 
катастроф или иных госнужд, вклю-
чая нацпроекты, и социально значи-
мые грузы. К последним относятся 

грузы для оказания коммунальных 
и иных услуг населению, а также 
«строительства объектов, включен-
ных в федеральные и региональ-
ные программы развития». Запрос 
на обеспечение таких перевозок ва-
гонами, сопровожденный обоснова-
нием их отсутствия, подается за ме-
сяц и удовлетворяется единой само-
регулируемой организацией опера-
торов, создание которой также пред-
писано пакетом документов.

По приоритетности ОАО РЖД 
предлагает выстроить грузы так: 
для ликвидации ЧС, затем воин-
ские, затем специальные, для гос-
нужд. После них идут особо значи-
мые грузы, требующие срочных ус-
ловий доставки, за ними — «пере-

возки грузов по договору на орга-
низацию перевозок в целях инвес-
тирования в развитие инфраструк-
туры железнодорожного транспор-
та». И лишь в финале всего этого спи-
ска стоит организация обычных пе-
ревозок. В другом документе, проек-
те правил недискриминационного 
доступа, упоминается еще один спо-
соб получить статус приоритетного 
груза — «по результатам аукциона». 
Суть не разъяснена, но источники 
„Ъ“ полагают, что речь идет об уже 
выдвигавшейся идее торговать не-
коей долей пропускной способно-
сти через аукцион (см. „Ъ“ от 12 октя-
бря 2018 года).

По сути, проект закрепляет при-
оритетность перевозки через узкие 

места грузов тех, кто помогает ОАО 
РЖД развивать инфраструктуру. 
О таком приоритете просил, в част-
ности, владелец «Сибантрацита» 
Дмитрий Босов, обещая инвестиро-
вать в строительство второй очереди 
Северомуйского тоннеля на БАМе 
(см. „Ъ“ от 27 сентября 2018 года). 
Остальных отправителей могут на-
править альтернативным путем или 
в другие сроки.

Эти и другие поправки обсуждал 
Союз операторов железнодорожно-
го транспорта, аналитическую запи-
ску для него готовил Институт ис-
следования проблем железнодорож-
ного транспорта (ИИЖД). В докумен-
те масса критических замечаний. 
«Ограниченность инфраструкту-

ры создает предпосылки к корруп-
ционным схемам приоритетного 
доступа,— пишут, в частности, экс-
перты ИИЖД.— Возможности круп-
ного бизнеса гораздо выше количе-
ства узких мест. У каждого грузоот-
правителя есть риск, что появится 
более крупный игрок и перекупит 
пропускные и провозные способ-
ности». В ИИЖД подчеркивают, что 
законопроект, предложенный ОАО 
РЖД, входит в противоречие с поло-
жениями ч. 1 ст. 8 и ч. 2 ст. 34 Консти-
туции РФ, ч. 1 ст. 10 ФЗ о защите кон-
куренции и рядом других.

Источник в отрасли, возмущен-
ный всем предложенным пакетом 
поправок, отдельно иронизирует 
на счет предложения приоритетно 
пропускать грузы для реализации 
федеральных и региональных про-
грамм развития. По его мнению, 
«сложно придумать более корруп-
циогенную статью».

«Убивается основополагающий 
принцип равнодоступности же-
лезнодорожного транспорта,— до-
бавляет другой собеседник „Ъ“.— 
В условиях, когда весь рынок уже 
платит инвестнадбавки к тарифу, 
для кого-то создаются приоритеты. 
Непонятно, почему металлы и неф-
тяные грузы, за которые уже платят 
в разы больше угля, не должны пе-
ревозиться в приоритете». А исхо-
дя из идей ОАО РЖД, подчеркивает 
он, наоборот, угольная компания, 
инвестирующая в развитие какого-
то участка путей, получит приори-
тет перед нефтяниками и металлур-
гами. Нужно для начала отменить 
классы грузов и перекрестное суб-
сидирование между ними, полага-
ет источник „Ъ“, убрать инвестнад-
бавки из тарифа, а после этого «пусть 
едет, кто больше платит».

Наталья Скорлыгина

Свежие данные ЦБ о структуре ва-
лютных расчетов во внешней тор-
говле за первый квартал показыва-
ют большие успехи дедоллариза-
ции в торговле с крупнейшим парт-
нером России Китаем. Если в 2018-м 
на долю доллара США приходилось 
75,8% товарооборота с КНР, то в пер-
вом квартале 2019 года — всего 55,6%. 
Данные по валютам, которые прини-
мают в оплату российские экспорте-
ры в Китай, говорят об успехах дедол-
ларизации еще более красноречиво. 
Если в среднем по прошлому году 
75,1% российского экспорта в КНР 
оплачивались валютой главного гео-
политического оппонента России, то 
в первом квартале 2019 года — всего 
45,7%. Казалось бы, чем не свидетель-
ство успеха в переходе к расчетам в 
национальных валютах, за который 
Кремль и Белый дом ратовали с мо-
мента ввода санкций в 2014-м, а то и 
с самого кризиса 2008 года?

Но статистика показывает, что 
в выигравших оказываются не столь-
ко рубль и юань, как можно было 
бы подумать, а евро. Доля рубля в рас-
четах выросла лишь с 5,3% до 7%, 
юаня — с 11,6% до 15,5%. Но даже этот 

невеликий прогресс меркнет на фоне 
успехов евро, доля которого увеличи-
лась втрое, с 7,3% до 21,9%. Рост про-
изошел за счет оплаты российского 
экспорта в Китай: доля евро в этих 
расчетах увеличилась с 12% до 37,6%, 
и основной вклад внесли отечествен-
ные нефтяники. Именно они просят 
контрагентов менять валюту плате-
жей с американской на европейскую.

Пилоты по продаже сырья за 
юани уже запустили, например, 
«Роснефть» и «Газпром нефть». Зна-
чительная часть буровых и проче-
го оборудования для отечественной 
нефтянки закупается именно в КНР, 
а каталожные цены в юанях ниже, 
чем в западных валютах, не нужно 
тратиться на хеджирование валют-
ных рисков. Наконец, с 2014 года Мо-
сква и Пекин делают все, чтобы упро-
стить расчеты в юанях и рублях. Но 
бизнес упорно голосует против юаня 
и в пользу евро. Почему?

Главная причина — в неполной 
конвертируемости юаня. Хотя еще в 
2016 году МВФ принял юань в число 
валют, на основе которых рассчиты-
ваются специальные права заимст-
вования (SDR), ограничения на дви-
жение по счету капитала Пекин пол-
ностью так и не снял. Если бы опла-
та за нефть шла полностью за юани, 
нефтяники, даже с выгодой купив на 
часть выручки буровые, рисковали 
бы морозить оставшуюся юаневую 
выручку в Китае, ожидая разреше-
ния на ее вывод в Россию, причем по 
менее выгодному офшорному курсу 
и не без проволочек.

Полностью открыть счет капи-
тальных операций Пекин в ближай-
шие годы не готов из-за массового от-
тока капитала на фоне торможения 
экономики, торговой войны с США 
и бегства семей коррумпирован-
ных чиновников. Делать же отдель-
ное окно для россиян китайцы не хо-
тят, справедливо опасаясь, что в него 
устремятся желающие вывести день-
ги на мировой рынок транзитом че-
рез Россию. В этих условиях наиболее 
комфортной компромиссной валю-
той неизбежно будет оставаться евро.

правила  
игры

С 2014 года Москва 
и Пекин делают все, 
чтобы упростить рас-
четы в юанях и рублях. 
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Александр Габуев

По железным дорогам расставят приоритеты
Участники рынка считают новые правила коррупциогенными
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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● 1,417трлн руб. ● 41,23

Объем привлечения корпоратив
ными эмитентами на долговом 
рынке в июле 2019 года прибли
зился к отметке 300 млрд руб. 
Этот результат стал рекордным 
для летних месяцев за одиннад
цать лет. Смягчение монетарной 
политики финансовыми регуля
торами, в том числе Банком Рос
сии, а также снижение геополи
тических рисков поддержали ин
терес к российскому корпоратив
ному долгу. А ограничение раз
мещений гособлигаций со сто
роны Минфина добавило спрос 
на долговые бумаги качествен
ных корпоративных заемщиков.

По предварительным данным 
агентства Cbonds, корпоративные за-
емщики в июле резко увеличили ак-
тивность на внутреннем рынке долга. 
За месяц они провели на внутреннем 
рынке 51 размещение на общую сум-
му почти 290 млрд руб. Это в 1,5 раза 
выше показателя июня (191 млрд руб.) 
и на 57% — июля 2018 года (185 млрд 
руб.). Как отмечает руководитель де-
партамента операций с долговыми 
инструментами BCS Global Markets 
Алексей Виноградов, в ряде крупных 
размещений месяца («Роснефть», АФК 
«Система», банк «ФК Открытие» и не-
которые другие) спрос на долговые 
бумаги в 2–4,5 раза превышал пред-
ложение. Причем некоторые эмитен-
ты («Роснефть», «Евраз») пошли на уве-
личение объема размещаемых бумаг.

Столь высокой активности корпо-
ративных эмитентов в летние меся-
цы еще не было. Согласно статистике 
Cbonds, в летние месяцы обычно про-
исходило сокращение объемов кор-
поративных размещений из-за обще-
го снижения деловой активности. По 
оценке „Ъ“, за последние 11 лет ярко 
выраженная сезонность в летние ме-
сяцы наблюдалась семь раз, и показа-
тели снижались на 10–50% по сравне-
нию с предшествующими месяцами.

Однако в этом году компании ре-
шили «не уходить в отпуск» в связи с 

высоким спросом на их облигации со 
стороны как внутренних, так и внеш-
них инвесторов. Отчасти этому спо-
собствовали изменившиеся планы 
Федеральной резервной системы США 
по ставке. Если в конце прошлого года 
ее представители не исключали три 
повышения в 2019 году, то к середи-
не года ожидания сместились в сто-
рону двух понижений. Схожие дейст-
вия не исключили в Европейском ЦБ, 
Банке Англии и Банке Японии. В таких 
условиях Банк России за летние меся-
цы дважды снижал ставку на 0,25 про-
центного пункта (п. п.), в результате 
она снизилась до 7,25%. «Вслед за изме-
нением риторики регуляторов изме-
нилось и настроение на рынках. Вот 
уже несколько месяцев наблюдают-
ся рост цен на облигации и снижение 
процентных ставок по ним»,— отмеча-
ет заместитель руководителя управле-
ния рынков долгового капитала «ВТБ 
Капитала» Алексей Коночкин. В ре-
зультате ставки по десятилетним ОФЗ 
опустились с начала года на 1,5 п. п., до 
7,3% годовых. «На этом фоне ставки по 
корпоративным займам стали более 
привлекательными даже при сохра-
нении прежних спредов как для эми-
тентов, так и для инвесторов»,— отме-
чает главный аналитик долговых рын-
ков БК «Регион» Александр Ермак.

Еще одним аргументом для ро-
ста российского рынка, отмечают его 
участники, стало отсутствие дополни-
тельного санкционного давления на 

Россию. Заметное снижение уровня ин-
фляции в России также является важ-
ным положительным фактором для ин-
весторов, отмечает Алексей Коночкин.

Дополнительным фактором ро-
ста спроса на корпоративные бумаги 
этим летом стало решение Минфина 
сократить объемы размещения обли-
гаций федерального займа (ОФЗ). За 
семь месяцев министерство выполни-
ло годовой план по заимствованию 
почти на 70% (в том числе за счет раз-
мещения евробондов) и теперь пред-
лагает рублевые бумаги в лимити-
рованном режиме. В результате объ-
ем размещения ОФЗ в июле составил 
85,7 млрд руб., что в 1,3 раза ниже по-
казателя июня и в пять раз ниже пико-
вого значения в апреле. Как указывает 
начальник отдела долгового капитала 
Альфа-банка Дэвид Мэтлок, «сокраще-
ние объемов ОФЗ косвенно поддержи-
вает корпоративные выпуски — у ин-
весторов есть неудовлетворенный ин-
терес, который реализуется на рын-
ке корпоративных облигаций». «Рост 
спроса на корпоративные облигации 
обеспечило ограниченное предложе-
ние гособлигаций со стороны Минфи-
на»,— отмечает Александр Ермак.

При этом аналитики ожидают со-
хранения июльского тренда в ближай-
шие месяцы. По оценке Дэвида Мэтло-
ка, «объем размещения корпоратив-
ных облигаций в августе также будет 
превышать средние показатели».

Виталий Гайдаев

Компании заняли не по сезону
Объем размещений корпоративных бумаг 
установил летний рекорд

ЦБ аннулировал лицензию кли
ентского брокера ИК «Юнайтед 
Трейдерс» на основании добро
вольного отказа от нее. Таким 
образом, компания, первой во
шедшая в рынок по «облегчен
ной» схеме, первой же с него и 
уходит. За три года существова
ния лицензии такого типа ее по
лучили только пять компаний. 
Причина неудавшейся реформы, 
считают эксперты, в отсутствии 
рыночной ниши для малых 
 компаний.

ЦБ 1 августа удовлетворил прось-
бу инвестиционной компании 
«Юнайтед Трейдерс» о доброволь-
ном отказе от лицензии клиентско-
го брокера и аннулировал ее. Компа-
ния в течение трех лет работала в ста-
тусе «мини-брокера»-профучастника, 
совершающего сделки на рынке цен-
ных бумаг только через агента, явля-
ющегося участником торгов и кли-
ринга. Компании, получившие такие 
лицензии, на рынке называли «трех-
миллионниками» — из-за понижен-
ного требования к капиталу (3 млн 
руб.). Полноценная брокерская ли-
цензия предполагает минимальный 
капитал в 35 млн руб.

Лицензия клиентского брокера 
появилась в 2015 году — в ответ на 
просьбы профессионального сообще-
ства, которое хотело поддержать биз-
нес небольших региональных ком-
паний (см. „Ъ“ от 16 апреля 2015 го-
да). Первым участником, вошедшим 
в рынок по новой схеме, стала ИК 
«Юнайтед Трейдерс» (см. „Ъ“ от 21 де-
кабря 2015 года). «Мы получим лицен-
зию клиентского брокера, затем, как 
действующий профучастник, всту-
пим в СРО и получим право на полно-
ценную лицензию»,— планировал 
тогда управляющий партнер компа-
нии Роман Вишневский. Однако это-
го не произошло.

По словам господина Вишневского, 
у «Юнайтед Трейдерс» возникли слож-
ности в реализации новой модели биз-
неса — с привлечением сервис-про-
вайдеров, осуществляющих сопрово-
ждение деятельности профучастника 
(ведение бэк-офиса, учета и т. п.). «Ока-
залось, что работать через контрагента 
не очень удобно, так как ты от него пол-
ностью зависишь»,— поясняет он.

По мнению президента Нацио-
нальной ассоциации участников фон-
дового рынка (НАУФОР) Алексея Ти-
мофеева, смягчения одного только 
требования к капиталу оказалось не-
достаточно, чтобы вырастить новую 
категорию профучастников. Всего за 
время реформы «усеченные» брокер-
ские лицензии получили только пять 
компаний, сообщили в ЦБ. «Возмож-
но, сейчас не тот рынок, чтобы на него 
выходили небольшие компании»,— 
считает господин Тимофеев. Рост кли-

ентской базы профучастников за счет 
розничных инвесторов в настоящее 
время обеспечивают не малые ком-
пании, а крупные брокерские дома и 
банки, все остальное не помогает раз-
витию индустрии.

С этим соглашается руководитель 
управления анализа финансового сек-
тора НРА Карина Артемьева. «Крупные 
брокеры обладают мощным ресурсом. 
Они приходят к клиенту через соцсе-
ти, стримминговые каналы, они реа-
лизуют многочисленные кобрендин-
говые программы, программы лояль-
ности и т. п. Небольшим игрокам не-
чего этому противопоставить»,— го-
ворит она. Директор по методологии 
рейтингового агентства НКР Стани-
слав Волков добавляет, что клиент-
ский брокер будет успешен, если мо-
жет привлечь клиента дешевле, чем 
обычный брокер. Но поскольку зна-
чительная часть новых клиентов бро-
керов — это бывшие вкладчики бан-
ков, то близкие к последним брокеры 
и банки с брокерской лицензией «са-
ми неплохо справляются».

Тема требует комплексного реше-
ния, и оно будет реализовано в модели 
пропорционального регулирования, 
которая сейчас находится в стадии 
разработки, отмечает господин Тимо-
феев. «Некоторые ее элементы уже ре-
ализованы. В частности, по количест-
ву сотрудников в компаниях»,— пояс-
няет господин Тимофеев. По его сло-
вам, в случае роста рынка такое реше-
ние может сработать: «Мы увидим 
больший спрос на компании с мини-
мальной регулятивной нагрузкой». 

Господин Вишневский отметил, 
что компания продолжит работу в но-
вом формате — как платформенное 
решение с международным статусом. 
При этом опыт «трехмиллионника» 
он и его партнеры расценивают как 
позитивный.

Мария Сарычева

«Трехмиллионники»  
не нашли нишу
Первый из «мини-брокеров» отказался от лицензии

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Спрос на медиабуки снижается 
последние два года, говорят в груп-
пе «М.Видео-Эльдорадо». «На этапе 
запуска медиабуки привлекали по-
требителей низкой ценой, но сегод-
ня за те же деньги можно приобре-
сти более функциональные устрой-
ства»,— поясняют в группе. Что ка-
сается планшетов, то раньше подоб-
ные устройства на iOS и Android бы-
ли приспособлены в первую очередь 
для развлечений, тогда как их ана-
логи на Windows «заточены для ис-
пользования в рабочих целях», рас-
суждает представитель «Связного-
Евросети». Сейчас же устройства на 

iOS и Android многофункциональ-
ны, поэтому пользователи выбира-
ют именно их, полагает он. В целом 
продажи планшетов в натуральном 
выражении снизились за полугодие 
на 15%, составив 236 тыс. штук, а в де-
нежном — выросли на 5%, примерно 
до 4 млрд руб., уточняют в «М.Видео-
Эльдорадо».

Когда появились планшеты с 
Windows, Microsoft была заинтере-
сована создать конкуренцию Google, 
но потребители не восприняли эти 
решения, и рынок себя исчерпал, 
добавляет Александр Катаев. План-
шетам на Windows требуются более 
мощные процессоры, которые сто-
ят дороже, поэтому потребители и 

предпочитают устройства на Android 
в два-три раза дешевле, считает он, к 
тому же на Windows нет семидюймо-
вых планшетов, которые приобрета-
ются для навигации в автомобилях.

В самой Microsoft сообщили, что 
наблюдают рост интереса пользо-
вателей к «категории современных 
устройств», не прокомментировав па-
дение продаж планшетов с Windows.

Сокращение долей Prestigio и 
DEXP может объясняться тем, что вен-
доры сокращают продуктовую матри-
цу за счет сегментов, у которых нет 
перспектив роста, полагает руководи-
тель направления «Ноутбуки» «Мар-
вел-Дистрибуции» Андрей Латышев.

Владислав Новый

Планшеты зависли на прилавках

Тимербанк, финансовым оздо
ровлением которого занимает
ся подконтрольный «Ростеху» 
РФКбанк, в июне привлек 
2,4  млрд руб. от Банка России. 
Эти средства, предположитель
но, он получил почти под нуле
вую ставку, после чего большую 
часть из них вложил в ОФЗ, до
ходность по которым составля
ет свыше 7% годовых. Между 
тем о дополнительных мерах 
поддержки банка регулятор 
не сообщал.

Банк России разместил в июне 
 депозиты в Тимер-банке на сумму 
2,385 млрд руб., следует из отчетно-
сти санируемой кредитной органи-
зации. Срок депозитов составляет 
свыше трех лет. В июне за пользова-
ние этими средствами Тимер-банк 
заплатил ЦБ 131 тыс. руб. Отчетность 
не позволяет достоверно понять, в 
каких числах были размещены эти 
депозиты.

Если эти средства были размеще-
ны в конце июня и указанную сумму 
банк заплатил за один день пользова-
ния ими, то ставка депозитов состав-
ляет 2% годовых. Если же банк поль-

зовался деньгами весь июнь, то став-
ка составляет 0,07% годовых. Тради-
ционно санируемым банкам ЦБ пре-
доставляет депозиты по ставке 0,51% 
годовых на срок десять лет. Сейчас де-
позиты ЦБ на срок свыше трех лет во 
всей банковской системе, помимо 
Тимер-банка, есть только у банка 
«Траст» — на сумму 1,76 трлн руб. Вме-
сте с тем ставки по межбанковским 
кредитам в настоящее время превы-
шают 7,25% годовых.

• Тимер-банк (до марта 2015 года — 
«БТА-Казань») санируется с мая 
2014 года. Изначально его финансо-
вым оздоровлением занимался Тат-
фондбанк. Однако в феврале 2017 года 
из-за проблем у санатора, в результа-
те которых тот лишился лицензии, 
ЦБ ввел повторно временную админи-
страцию в Тимер-банк. В конце 2017 
года новым санатором был выбран 
банк «Российская финансовая корпо-
рация» (РФК-банк), подконтроль-
ный «Ростеху». Тогда же Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) пре-
доставило Тимер-банку поддержку 
в размере 42,9 млрд руб.
Согласно отчетности, одновремен-

но у Тимер-банка в июне на балансе 

появились облигации федерального 
займа (ОФЗ) на сумму 1,429 млрд руб. 
Доходность ОФЗ в настоящее время 
составляет около 6,5–7,5% годовых. 
По оценке начальника аналитичес-
кого управления банка БКФ Макси-
ма Осадчего, банк инвестировал и в 
облигации Банка России на сумму 
0,4 млрд руб.

В Банке России и корпорации «Ро-
стех» отказались от комментариев. 
Покупка гособлигаций на средства, 
полученные от АСВ или ЦБ, является 
стандартной практикой для саниру-
емых банков, указывает управляю-
щий директор рейтингового агент-
ства НКР Станислав Волков. «Средст-
ва от государства привлекаются по 
ставке, близкой к нулю, и разница 
между ней и доходом по облигаци-
ям позволяет закрывать дыру в ка-
питале,— поясняет господин Вол-
ков.— Более того, в ряде случаев су-
ществует условие, что часть денег, 
выделяемых на санацию, обязатель-
но идет на покупку ОФЗ как наиме-
нее рискового инструмента инвес-
тирования».

По существу, ЦБ разместил в Ти-
мер-банке стабилизационный депо-
зит, считает Максим Осадчий. По его 
словам, хотя банк санируется с мая 
2014 года, доля просроченной задол-
женности в портфеле кредитов юрли-
цам составляет 40,9%, а дыра в капита-
ле банка составляет 4,5 млрд руб.

Виталий Солдатских

Санация Тимер-банка подорожала
ЦБ предоставил поддержку на 2,4 млрд рублей

Она же через кипрскую Aurnia 
Commercial Ltd владеет «Альфа Со-
лар», «Бета Солар», «Гамма Солар» и «Зе-
та Солар» (105,5 МВт). «Омао Солар», 
«Осприй Солар», «Ориол Солар» и «Оу-
зил Солар» (82,6 МВт), а также «Оул Со-
лар» (31,5 МВт) принадлежат нидер-
ландской Hyperion Netherlands B.V. 
«Юпитер Солар», «Капелла Солар» и 
«Орион Солар» (69,7 МВт) — у кипр-
ской Krasolena Investment Ltd.

CЭС строились на кредитные сред-
ства Сбербанка, ВТБ, ВЭБа или их до-
черних структур, а также украинско-
го Ощадбанка (долг перед последним 
перешел к Фонду защиты вкладчи-
ков, ФЗВ). После присоединения Кры-
ма СЭС перестали обслуживать креди-
ты из-за низких российских энергота-
рифов, и с 2015 года по всем активам 
идут те или иные судебные процессы. 
Общий их смысл в том, что кредито-
ры — Сбербанк, ВТБ и ФЗВ — пытают-
ся обанкротить СЭС, тогда как их соб-
ственники стараются затянуть про-
цесс. «Альфа», «Бета», «Зета» и «Гамма 
Солар» признаны банкротами в ию-
не 2018 года, их основной кредитор — 
VTB Capital plc, выдавший €156,3 млн 
в 2012 году. Споры по иску о банкрот-
стве продолжались вплоть до Верхов-
ного суда (последнее решение состоя-
лось в июне) и завершились победой 
ВТБ, сейчас по компаниям идет кон-
курсное производство.

Сбербанк выступает кредито-
ром «Дельта Солар» (обязательства 
1,7  млрд руб.), «Омао Солар» (3,5 млрд 
руб.), «Осприй Солар» (3,7 млрд руб.) 
и «Оул Солар» (3,5 млрд руб.). Все они 
признаны банкротами в конце 2016 
года, иски также дошли до Верховно-
го суда и завершились победой Сбер-
банка, сейчас в компаниях идет кон-
курсное производство. По «Омао Со-
лар» и «Осприй Солар» кредитором 
выступает также ФЗВ.

ФЗВ не смог обанкротить «Ориол 
Солар» (долг €18 млн и $80,9 млн) и 
«Оузил Солар» ($115,2 млн), но с 2017 
года пытается через суд взыскать дол-
ги. В начале июля на активы наклады-
вался арест, но через неделю ограниче-
ния были сняты. Аналогичная ситуа-
ция по «Краймиа Солар» под номерами 

1–5 (долг $32,5 млн), а также «Капелле», 
«Юпитеру» и «Ориону» (€178,7 млн): во 
введении процедуры банкротства по 
ним отказано, и с декабря 2017 года 
ФЗВ взыскивает долг в суде.

Исходя из исков, которые „Ъ“ смог 
найти, задолженность крымских СЭС 
перед ВТБ составляет 8,4 млрд руб., пе-
ред Сбербанком — 12,4 млрд руб., пе-
ред ФЗВ — около $425 млн, или 27 мл-
рд руб. по текущему курсу, то есть в це-
лом около 48 млрд руб. „Ъ“ не удалось 
найти исков со стороны ВЭБа. Один из 
собеседников „Ъ“ уточняет, что общий 
долг перед банками составляет 63 млрд 
руб., в 2015 году источники „Ъ“ оцени-
вали его в близкую сумму — €800 млн. 
В банках от комментариев отказались. 
В ФЗВ „Ъ“ сообщили, что информация 
о крымских СЭС «не является публич-
ной и содержит сведения ограничен-
ного распространения».

Советник BGP Litigation Илья Со-
рокин поясняет, что в ходе конкурс-
ного производства активы продаются 
лишь для целей удовлетворения кре-
диторов, должник в конце процедуры 
ликвидируется. По общему правилу 
имущество реализуется на торгах не-
ограниченному кругу лиц, например, 
через электронные торговые площад-
ки. Есть механизм замещения акти-
вов, когда активы выделяются в но-
вое АО и «с торгов реализуется уже не 
отдельное имущество, а акции такого 
вновь созданного общества».

Судя по материалам дел, Сбербанк 
решил поступить именно так: в спо-
ре о банкротстве «Осприй Солар» он 
предлагает перенести все имущество 
должника в отдельное АО «Осприй» 
по оценочной стоимости (93 млн руб.). 
Как отмечает директор Фонда раз-
вития права и медиации ТЭКа Алек-
сандр Пахомов, «сам предмет залога 
интересен банку, только если он за-
ранее имеет заинтересованных в его 
приобретении лиц, в противном слу-
чае банку выгоднее получить стои-
мость реализованного имущества».

Доходность под вопросом
Хотя уже сейчас Сбербанк и ВТБ в 
принципе могут продать имущест-
во из конкурсной массы, найти по-
купателей непросто из-за плохой 
 экономики СЭС.

Выручка солнечной генерации в 
Крыму сильно снизилась после того, 
как Украина перестала ее субсидиро-
вать через повышенный «зеленый та-
риф», фиксированный в евро (€0,446 
за 1 кВт•ч — 31,5 руб. за 1 кВт•ч при 
нынешнем курсе). В России стан-
ции стали получать плату через роз-
ничный энергорынок (через обяза-
тельную закупку ее выработки для 
покрытия потерь в сетях), в 2018 го-
ду тариф составлял в среднем 2 руб. 
за 1 кВт•ч.

По данным „Ъ“, банки неодно-
кратно обращались в правительство 
с просьбой поднять тариф для СЭС до 
уровня оптового энергорынка — не 
менее 9 руб. за 1 кВт•ч, но законных 
оснований для этого нет, говорят со-
беседники „Ъ“. Плата по второму ме-
ханизму поддержки ВИЭ в РФ — че-
рез договоры на покупку мощности 
(ДПМ) — до 9,6 руб. за 1 кВт•ч, но подо-
гнать крымские станции под эти усло-
вия пока не получилось.

Связаться с господином Курченко 
или его представителем не удалось. В 
аппарате профильного вице-премье-
ра Дмитрия Козака и Минэнерго си-
туацию не комментируют. Глава Кры-
ма Сергей Аксенов заверил „Ъ“, что не 
знает об интересе бизнесмена к крым-
ским СЭС. «Мы готовы рассматривать 
предложения, которые будут соответ-
ствовать интересам республики и спо-
собствовать развитию отрасли»,— до-
бавил он. «У меня нет информации 
про интерес Сергея Курченко к акти-
вам — это скорее коммерческий во-
прос»,— сказал „Ъ“ глава минтопэнер-
го Крыма Вадим Белик.

Участники рынка и эксперты не хо-
тят официально обсуждать крымские 
активы, ссылаясь на «специфику во-
проса». Один из собеседников „Ъ“ счи-
тает, что 300 МВт СЭС в Крыму при те-
кущем тарифе могут стоить 2,5–3,5 мл-
рд руб., актив генерирует около 550–
750 млн руб. EBITDA в год. При усло-
вии индексации тарифа, добавляет 
другой источник „Ъ“, эти станции мо-
гут выйти на рентабельность 10–15% 
только через 10–15 лет.

Татьяна Дятел,  
Андрей Райский;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымское солнце  
пригрело инвестора

Стадия вывода  
слабых игроков с рынка  

в целом завершена,  
по разным отраслям там 

разный процент завершения, 
поэтому мы переходим  

от расчистки  
к поддержанию хорошего 
финансового состояния

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

15 января 2019 года (Reuters)

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ ДОЛГОВОМ 
РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: CBONDS.
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деловые новости

В российском ритейле ожи
дается крупное назначение. 
 Ольга Наумова, бывший генди
ректор  «Пятерочки» и «Магни
та», теперь может возглавить 
ГК «Дикси», которая начала об
новлять ма газины и находится 
в процессе слияния с сетями 
«Красное & белое» и «Бристоль». 
Ее приход может ускорить 
 масштабирование бизнеса, 
но госпожа Наумова привыкла 
 работать с большим бюджетом, 
 предупреждают аналитики.

О том, что экс-гендиректор «Пя-
терочки» (входит в X5 Retail Group) 
и «Магнита» Ольга Наумова возгла-
вит ГК «Дикси», „Ъ“ рассказал источ-
ник, близкий к одному из бывших 
мест работы топ-менеджера. Об 
этом слышал и другой собеседник 
„Ъ“ на рынке. Сегодня «Дикси» воз-
главляет Сергей Беляков. Группа 
управляет 2,3 тыс. одноименных 
магазинов формата «у дома», а так-
же сетями «Виктория» и «Мегамарт». 
Основной владелец — президент ГК 
«Меркурий» Игорь Кесаев (занимает 
35-е место в рейтинге Forbes с состо-
янием $3,2 млрд). По словам источ-
ника „Ъ“, приход Ольги Наумовой 
может быть связан с программой 
обновления магазинов, которую 
«Дикси» запустила в 2019 году. Ком-
пания начала открывать магазины 
в Москве в новом дизайне с зонами 
для овощей, фруктов и молочных 
продуктов, пекарней и пр. Ольга 
Наумова занималась обновления-
ми магазинов в «Пятерочке» и запу-
стила аналогичную программу, пе-
рейдя в «Магнит», напоминает 
источник „Ъ“. В «Дикси» отказались 
от комментариев. Связаться с госпо-
жой Наумовой не удалось.

В прежние годы Ольга Наумова 
работала в IT-холдинге IBS, структу-
рах «Северстали» Алексея Мордашо-
ва и Новолипецком металлургиче-
ском комбинате (НМЛК) Владимира 
Лисина. В мае 2013 года топ-менед-
жер возглавила «Пятерочку», пора-

ботав гендиректором сети до апре-
ля 2018 года. Месяц спустя она стала 
исполнительным директором «Маг-
нита», а еще через месяц — генди-
ректором сети. В конце июня 2019 
года Ольга Наумова покинула ком-
панию из-за разногласий с советом 
директоров по стратегии развития 
бизнеса, сообщал «Магнит». Ее роль 
на себя взял президент сети Ян 
Дюннинг.

По словам гендиректора «In fo-
line-Аналитики» Михаила Бурмист-
рова, «Дикси» пока начала только 
пилотные обновления магази-
нов. Масштабная трансформация 
потребует крупных затрат, а срок 
окупаемости будет выше, чем у «Пя-
терочки» и «Магнита», указывает 
он. X5 вложила в обновление 
3,4 тыс. «Пятерочек» в 2013–2017 го-
дах более 38 млрд руб., сообщала 
компания. Расходы на редизайн ма-
газина «у дома» «Магнит» в своей 
стратегии оценивает в 20 тыс. руб. 
на 1 кв. м. По собственным данным, 
в 2018 году выручка «Дикси» была 
298,6 млрд руб., чистая прибыль — 
942 млн руб.

Приход Ольги Наумовой в ГК 
«Дикси» господин Бурмистров счи-
тает возможным. Но, предупрежда-
ет он, топ-менеджер привыкла рабо-
тать с большими бюджетами и мас-
штабными проектами. А ГК «Дикси» 
сократила инвестиции в развитие и 
решает преимущественно задачи 
оптимизации бизнеса, интеграции 
розничных операций с оптовым 
бизнесом группы «Мегаполис» (так-
же входит в «Меркурий») и синергии 
с «Красным & белым» и «Бристолем», 
указывает господин Бурмистров. О 
слиянии трех сетей стало известно в 
начале 2019 года. Бенефициары 
«Дикси» и «Бристоля» Игорь Кесаев и 
Сергей Кациев должны получить 
51% объединенной компании, а 49% 
будет у владельца «Красного & бело-
го» Сергея Студенникова. В результа-
те может быть создан третий ритей-
лер в РФ после X5 и «Магнита» с обо-
ротом 1 трлн руб. в год.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов говорит, что 
Ольга Наумова умеет эффективно 
масштабировать бизнес за счет де-
централизации управления и рас-
пределения части менеджерских 
функций региональным офисам. 
Это особенно актуально, когда идет 
интеграция сразу трех торговых се-
тей, отмечает он.

«Дикси» может быть не единст-
венным вариантом, который рас-
сматривает Ольга Наумова. Два 
источника „Ъ“ на рынке слышали о 
ее возможном переходе в «Ленту», 
почти 78% которой сегодня владеет 
«Севергрупп» господина Мордашо-
ва. Планов менять Германа Тингу на 
посту гендиректора «Ленты» сейчас 
нет, возражает собеседник „Ъ“, 
близкий к компании. В «Север-
групп» и «Ленте» это не комменти-
руют. Михаил Бурмистров назначе-
ние считает маловероятным: из «Се-
верстали» Ольга Наумова ушла к 
конкурентам — в НМЛК, и Алексей 
Мордашов об этом не забыл.

Анатолий Костырев

«Дикси» притягивает  
топ-менеджмент
Группу может возглавить экс-глава «Магнита»  
Ольга Наумова

Заместителем назначенного 
в конце прошлого года главой 
Федеральной кадастровой пала
ты Парвиза Тухтасунова станет 
Даниил Селедчик, ранее воз
главлявший московский офис 
петербургского застройщика 
«Эталон». Он должен будет со
здать аналитический центр го
сучреждения, который сможет 
на коммерческой основе гото
вить для девелоперов сведения 
о конкретных площадках, и за
пустить федеральный портал 
по аналогу Airbnb.

Замдиректора Федеральной ка-
дастровой палаты (ФГБУ «ФКП 
Росреестра») станет бывший топ-ме-
неджер группы «Эталон» Даниил Се-
ледчик, рассказали „Ъ“ в самом уч-
реждении. Предполагается, что он 
будет курировать аналитический 
центр ФКП. Как пояснил „Ъ“ Даниил 
Селедчик, сейчас девелоперы полу-
чают сведения из Единого госрее-
стра недвижимости в порядке част-
ных запросов: компании делают их 
для получения информации о кон-
кретных локациях и районах. В пла-
нах ФКП — систематизировать этот 
процесс. По его словам, аналогич-
ной структуры на федеральном 
уровне, следовательно, и конкурен-
ции на этом рынке не существует.

Работать с big data будет специаль-
но созданное подразделение. Анали-
тический центр планирует публико-
вать отчеты о состоянии рынка не-
движимости на регулярной основе. 

По словам Даниила Селедчика, биз-
нес сможет на коммерческой основе 
получать как обобщенную информа-
цию о рынке недвижимости в регио-
не, так и локальные специализиро-
ванные сведения о конкретных пло-
щадках. Он поясняет, что такие дан-
ные влияют на квартирографию про-
ектов: в одних локациях могут быть 
востребованы студии, в то время как 
в других лучше продаются двухком-
натные. «Застройщикам важно знать 
и портрет покупателя, его террито-
риальные предпочтения: например, 
квартиры в Бутово чаще приобрета-
ют жители соседних районов»,— рас-
сказывает господин Селедчик.

Участники рынка соглашаются, 
что спрос на такой продукт существу-
ет. Директор по инвестициям ГК «Гра-
нель» Андрей Носов считает, что если 
в данных аналитического центра бу-
дет скомпонована вся необходимая 
девелоперам информация из Росрее-
стра, то они будут пользоваться боль-
шим спросом. Коммерческий дирек-
тор Tekta Group Наталья Козлова до-
бавляет, что доступные данные госо-
рганов сейчас, как правило, непол-
ные, обрывочные и неоперативные.

Но развитие аналитическое цент-
ра не единственная задача Даниила 
Селедчика. Он также будет куриро-
вать создание и развитие платформы 
доверительного управления недви-
жимости. Этот проект анонсирован в 
апреле на Ялтинском международ-
ном экономическом форуме и подра-
зумевает внедрение единой плат-

формы сделок с недвижимостью. 
Точный срок запуска сервиса пока не 
называется. Предполагается, что с 
его помощью физические и юриди-
ческие лица смогут совершать сдел-
ки купли-продажи и аренды недви-
жимости, выплачивать связанные со 
сделками налоги. Сервис будет рабо-
тать и с туристическим жильем: ра-
нее глава ФКП заявлял, что речь идет 
об аналоге Airbnb в Крыму.

ФКП существует с 2001 года и под-
ведомственна Росреестру. До прихо-
да в палату Даниил Селедчик (с 1997 
по 2017 год) работал в структурах 
группы «Эталон». С 2010 года он воз-
главлял московское подразделение 
компании. Компанию в 1987 году в 
Санкт-Петербурге основал Вячеслав 
Заренков. Долгое время сам бизнес-
мен и члены его семьи выступали 
совладельцами группы. Но в феврале 
этого года крупнейшим совладель-
цем «Эталона» стала АФК «Система», 
которая выкупила 25% акций у госпо-
дина Заренкова и членов его семьи.

Доцент кафедры бизнеса и управ-
ленческой стратегии РАНХиГС 
Эмиль Мартиросян называет пере-
ход топ-менеджеров коммерческих 
компаний на работу в госорганы рас-
пространенным явлением. «Так чи-
новники стараются поменять сам 
подход к управлению: привнести си-
стему KPI, мотивацию сотрудников и 
перейти от исполнительной работы 
к достижению поставленных це-
лей»,— объясняет он.

Александра Мерцалова

Кадастровая палата соберет аналитику
Направлением займется бывший топ-менеджер «Эталона»

Онлайнсервис заказа еды 
Delivery Club стал ответчиком 
по иску владельца патента 
на систему определения мес
тоположения клиентов. Хотя 
Deli very Club утверждает, что 
не пользуется этим решением, 
компания обратилась в Роспа
тент с просьбой признать его 
недействительным. Ситуация 
похожа на «патентный трол
линг», шансов у истца мало, 
считают эксперты.

Владелец патента на «способ и 
систему определения местоположе-
ния объекта на территории» Алек-
сандр Земсков требует от ООО «Де-
ливери Клаб», управляющего сер-
висом доставки еды Delivery Club 
(входит в Mail.ru Group), прекра-
тить использовать его изобретение 
и взыскать компенсацию за его не-
законное использование, следует 
из картотеки суда. Савеловский 
районный суд Москвы уже отказал 
в изначальном иске, в августе будет 
рассмотрена апелляционная жало-
ба. Связаться с господином Земско-
вым не удалось.

Согласно материалам суда, 
Александр Земсков считает, что его 
изобретение используется в серви-
се ZakaZaka, который Mail.ru Group 
приобрела в 2017 году и позднее 
интегрировала в Delivery Club. 
Истец, в частности, утверждает, что 
именно с помощью его техноло-
гии Delivery Club показывает кли-
ентам информацию о ресторанах 
и товарах с учетом их местополо-
жения, и настаивает, что компа-
ния должна была заключить с ним 
лицензионный договор. Согласно 
ст. 1406.1 Гражданского кодекса 
РФ, компенсация автору изобрете-
ния в случае его незаконного ис-
пользования может составлять от 
10 тыс. руб. до 5 млн руб. либо ав-
тор может потребовать двукрат-

ный размер стоимости права на ис-
пользование изобретения.

В Delivery Club сообщили „Ъ“, 
что получили апелляционную жа-
лобу, «дополнительных аргументов 
со стороны истца в ней не содер-
жится». «Наша позиция остается 
прежней: мы не используем запа-
тентованное истцом изобретение. 
Определение местоположения 
пользователей нашего приложения 
осуществляется с помощью служб 
геолокации операционных систем 
мобильных устройств»,— подчерк-
нул представитель Delivery Club.

Одновременно с судебным про-
цессом в Роспатенте рассматривает-
ся вопрос об аннулировании патен-
та на изобретение господина Зем-
скова, рассказал собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией. На послед-
нем заседании Палата по патент-
ным спорам предоставила истцу 
время для уточнения формулы изо-
бретения, следующее заседание бу-
дет в октябре, говорит он. На заседа-
нии 5 июля было рассмотрено воз-
ражение Delivery Club, просившей 
признать патент недействитель-
ным, следующее рассмотрение со-
стоится 23 августа, подтвердили в 
Роспатенте. Сейчас на сайте ведом-
ства указано, что патент «прекратил 
действие, но может быть восстанов-
лен». Причина — неуплата пошли-
ны за поддержание патента в силе.

Патент, судя по его описанию, ка-
жется устаревшим конкурентом тех-
нологий Google Maps и «Яндекс.
Карт» для расчета точного настояще-
го местоположения и прогнозируе-
мых местоположений в видимом бу-
дущем, скорее всего, истец считает, 
что когда-то Delivery Club использо-
вала эти алгоритмы, рассуждает 
CEO Menu Group Ваган Керобян. 
«Сейчас эти патенты никому не нуж-
ны, так как GPS и другие мобильные 
сервисы геолокации обеспечивают 
нужную точность для решения за-
дач оптимизации»,— указывает он.

Ситуация похожа на так называ-
емый патентный троллинг, считает 
омбудсмен по интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов. 
Шансов выиграть суд у истца пра-
ктически нет, уверен он. «Delivery 
Club представил экспертное заклю-
чение, из которого следовало, что, 
по сути, местоположение пользова-
телей определяет не сама компа-
ния, а сотовые операторы. Можно 
уверенно сказать, что тролль целил-
ся в сотовых операторов, но решил 
для начала попробовать обвинить в 
нарушении патента их клиента»,— 
отмечает Анатолий Семенов.

Так как на стадии апелляции за-
кон запрещает истцу представлять 
новые доказательства по делу, у не-
го мало шансов выиграть суд, согла-
сен адвокат Forward Legal Данил Бу-
харин. В законодательстве нет нор-
мы, которая позволяла бы точно 
устанавливать «сходство до степени 
смешения» технического решения, 
охраняемого патентом, поэтому 
истцу будет крайне сложно привес-
ти доказательства использования 
своего изобретения ответчиком, до-
бавила заместитель гендиректора 
по правовым вопросам НЮС «Аму-
лекс» Юлия Галуева.

Валерия Лебедева,  
Владислав Новый

У Delivery Club  
проверят координаты
К онлайн-сервису предъявили патентную претензию

Бывшие акционеры аптечной  сети «36,6» Влади
мир Кинцурашвили и Иван Саганелидзе, которые 
сейчас развивают аптечную сеть A.V.E Luxury, ре
шили  заняться алкогольным бизнесом. Они созда
ли винного  дистрибутора AVE Wine и получили 
 соответствующую лицензию, планируя заняться 
 выводом на российский рынок новой  продукции. 
Но эксперты сомневаются в успехе проекта изза 
отсутствия у бизнесменов опыта работы на высо
коконкурентном алкогольном рынке.

Межрегиональная розничная фармацевтическая 
компания (МРФК), развивающая аптечную сеть A.V.E 
Luxury, 30 июля опубликовала на портале HeadHunter 
вакансию специалиста по продажам алкогольной про-
дукции. Там указано, что сотрудник требуется компании 
AVE Wine — винному дистрибутору — для вывода на 
российский рынок новой продукции.

МРФК принадлежит бывшим акционерам аптечной 
сети «36,6» Владимиру Кинцурашвили и Ивану Сагане-
лидзе (по 45%), а также бывшему члену совета директо-
ров фармритейлера Аркадию Зятковскому и вице-пре-
зиденту концерна «Россиум» Евгению Сокольскому (по 
5%). Господа Кинцурашвили и Саганелидзе вышли из 
бизнеса «36,6», где у них было 45,02%, в 2018 году, сохра-
нив за собой 12 точек A.V.E Luxury. Сейчас сеть насчиты-
вает 39 аптек. Их доля в «36,6» перешла структурам Рома-
на Авдеева — владельца МКБ (крупнейший кредитор 
«36,6») и концерна «Россиум». Кроме того, МРФК включа-
ет в себя около 150 аптек «120/80». Гендиректором ком-
пании является Сергей Бичерахов — бывший топ-ме-
неджер «36,6». Он не ответил на звонки „Ъ“.

По данным «СПАРК-Интерфакс», в октябре 2018 года 
Иван Саганелидзе, Владимир Кинцурашвили и Аркадий 
Зятковский зарегистрировали ООО «Авевайн», в котором 
у них было 34% и по 33% соответственно. Основным видом 
деятельности компании является оптовая торговля напит-
ками. В июле 2019 года Росалкогольрегулирование выда-

ло «Авевайн» лицензию на закупку, хранение и поставку 
алкогольной продукции. Тогда же господин Зятковский 
вышел из проекта, и 50,5% компании осталось у Ивана Са-
ганелидзе, 49,5% — у Владимира Кинцурашвили. 

Гендиректор ЦИФРРА Вадим Дробиз не верит в успех 
винного проекта, реализуемого представителями другой 
отрасли. Он отмечает, что исторически даже у компаний с 
опытом работы в сегменте крепкого алкоголя не получа-
лось заниматься импортом и дистрибуцией вина. По сло-
вам господина Дробиза, даже если Владимир Кинцураш-
вили и Иван Саганелидзе вложат большие средства в свой 
винный проект, успех будет зависеть от топ-менеджера, ко-
торый его возглавит. По данным «СПАРК-Интерфакс», сей-
час гендиректором ООО «Авевайн» является некий Алек-
сандр Ладыгин. Вадиму Дробизу о нем ничего не известно.

AVE Wine может стать вторым новым игроком на 
винном рынке за последнее время. В июне этого года 
компания «Новая классика» бывшего топ-менеджера из-
вестного в 2000-е годы импортера «Виником» Дениса По-
лякова подала заявку на регистрацию марок Vinicom и 
«Виником», в том числе для оптовой и розничной торгов-
ли вином. Инвестором этого проекта может выступать 
Роман Абрамович, структура которого является держате-
лем 100% «Новой классики» (см. „Ъ“ от 22 июля). Как по-
яснял тогда „Ъ“ президент Simple Максим Каширин, для 
того чтобы занять хотя бы 2–3% рынка, новому игроку 
необходимы средства в размере около €100–150 млн. 
Причем инвестиции придется вкладывать на протяже-
нии не менее пяти лет в создание инфраструктуры, по-
сле чего еще через десять лет компания, возможно, нач-
нет давать прибыль, рассказывал господин Каширин.

По данным господина Дробиза, число импортеров 
вина сократилось со 170 компаний в 2012 году менее 
чем до 100 в 2018 году. Снизился и объем самого импор-
та: если в 2012 году он составлял 27 млн дал, то по ито-
гам 2018 года упал до 22,6 млн дал.

Мария Котова

Вино отпустят как в аптеке
Экс-владельцы «36,6» начинают новый бизнес

Не существует никаких 
старых рецептов,  

которые бы  
срабатывали  
каждый день,  

из года в год одинаково
— Ольга Наумова,

экс-гендиректор «Магнита»,  
в интервью газете «Ведомости»  

в апреле 2018 года

Ц И Т А Т А

450 миллионов 
долларов
может стоить бизнес 
Delivery Club  
(оценка HSBC)

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / судоходство

Проблемы судоходства по Волге 
обостряются — пассажирские 
и грузовые суда сутками не мо-
гут пройти участок у Городца 
 из-за низкого уровня воды. 
 Отрасль расплачивается за ре-
шение властей отказаться от за-
полнения Чебоксарского водох-
ранилища до проектной отмет-
ки — оно было принято, чтобы 
не затапливать почти 1000 кв. 
км земли. Теперь правительство 
предлагает построить низкона-
порную плотину у Нижнего 
Новгорода за 43,5 млрд руб., 
 чтобы повысить уровень воды 
в период навигации. Но проект 
блокирует администрация Бала-
хны. В результате открытие ги-
дроузла, которое планирова-
лось на 2020 год, может задер-
жаться минимум на пять лет.

В июле Росморречфлот должен 
был направить в Главгосэкспертизу 
(ГГЭ) проект строительства Нижего-
родского низконапорного гидроуз-
ла. Одобрение ГГЭ — ключевой этап, 
необходимый, чтобы гидроузел, 
призванный решить многолетние 
проблемы судоходства на средней 
Волге, был построен в 2024 году. Но 
хотя 19 июля замглавы агентства 
Виктор Вовк говорил PortNews, что 
разработка проектной документа-
ции завершена, в Росморречфлоте и 
Минтрансе „Ъ“ не смогли подтвер-
дить отправку документов на ГГЭ.

Полвека на мели
Проект строительства Нижегород-
ского гидроузла стал вновь актуален 
после того, как в 2016 году президент 
Владимир Путин принял оконча-
тельное решение не поднимать уро-
вень воды в Чебоксарском водохра-
нилище до исходно заложенной в 
проекте отметки в 68 м (здесь и далее 
— от уровня Балтийского моря). Ны-
нешняя отметка в 63 м была установ-
лена в 1981 году, поскольку уже по-
сле строительства Чебоксарской ГЭС 
власти СССР решили отказаться от 
затопления 925 кв. км территорий 
Республики Марий Эл и Нижегород-
ской области, и ГЭС в итоге работает 
только на 60% от установленной 
мощности в 1,4 ГВт. 

В результате не завершилось созда-
ние Единой глубоководной системы 
(ЕГС), которая должна была объеди-
нить бассейны Невы, Волги и Дона в 
сеть с гарантированными глубинами 
для судоходства 4 м для прохода по 
внутренним водным путям к Белому, 
Балтийскому, Каспийскому, Азовско-
му и Черному морям. В частности, 
возник участок с малыми глубинами 
длиной в 54 км от Городца до Нижне-
го Новгорода — это расстояние суда 
теперь преодолевают несколько су-
ток, так как гарантированные судо-
ходные глубины в навигацию выдер-
живаются раз в сутки, а иногда и реже 
(см. интервью). Из-за этого отрасль не-
сет миллиардные убытки.

Чтобы решить проблему, было ре-
шено построить низконапорную пло-
тину со шлюзами на границе Сормов-
ского района Нижнего Новгорода и 
Балахнинского района Нижегород-
ской области (см. инфографику). В ре-
зультате возникнет водохранилище 

площадью 52,6 кв. км, но площадь за-
топления составит всего 9,6 кв. км — 
почти в 100 раз меньше, чем при за-
полнении Чебоксарского водохрани-
лища до отметки в 68 м. Гидроузел бу-
дет регулировать уровень воды сезон-
но и обеспечивать проектный под-
порный уровень в 68 м в течение на-
вигации, то есть пять-шесть месяцев в 
году. После окончания навигации 
участок реки переводится в беспод-
порное состояние.

В бюджете уже заложены деньги 
на проектирование и строительство 
Нижегородского гидроузла — 
43,5 млрд руб. Заказчиком выступи-
ло подведомственное Росморреч-
флоту ФБУ «Администрация Волж-
ского бассейна внутренних водных 
путей», проектировщиком — ООО 
«Техтрансстрой». В ходе заседания 
Госсовета в августе 2016 года речь 
шла о том, чтобы построить гидроу-
зел в 2020 году. Сейчас Росморреч-
флот заявляет, что реализует проект 
до 2024 года. Но реальность срока 
сомнительна.

Области широкого 
подтопления
Против проекта активно выступают 
нижегородские экологи и общест-
венные активисты (см. «Ъ-Привол-
жье» от 20 марта). Они опасаются, что 
ухудшится качество питьевой воды 
и санитарно-эпидемиологическая 
ситуация, так как в зону подтопле-
ния попадут кладбища и скотомо-
гильники, места промышленных от-
ходов, коллекторы очистных соору-

жений и т. д. Будут уничтожены ме-
ста обитания редких животных и ра-
стений, в том числе памятник при-
роды «Дубрава у города Городца».

Администрация Балахны также 
против и не согласовала документа-
цию по планировке территорий, на 
которых должен строиться гидроузел 
(см. интервью). В министерстве эко-
логии и природных ресурсов Ниже-
городской области заявляли, что в 
проекте гидроузла и материалах по 
оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) должны быть обязатель-
но учтены замечания жителей регио-
на и экспертов. С учетом этих допол-
нений проект и материалы ОВОС 
должны пройти повторное общест-
венное обсуждение. Как отмечает 
председатель нижегородского эколо-
гического центра «Дронт» Асхат Каю-
мов, пока общественные слушания 
по окончательному варианту ОВОС 
не состоялись (о них должно быть раз-
мещено уведомление за месяц). Без 
окончательного варианта ОВОС нель-
зя подать документы на ГГЭ.

Власти области в целом проект 
поддерживают. «Любой проект обес-
печения судоходства, который будет 
реализован на территории региона, 
должен в итоге только улучшить сло-
жившуюся гидрологическую ситуа-
цию и, как следствие, качество жиз-
ни людей»,— заверил „Ъ“ губернатор 
Глеб Никитин.

Тем не менее администрация Ба-
лахны блокирует получение одо-
брения в ГГЭ (его нельзя получить 
без документации по планировке 

территории). Кроме того, без окон-
чательного варианта ОВОС нельзя 
пройти экологическую экспертизу, 
без которой ГГЭ также не выдаст раз-
решение на стройку. Поскольку этот 
вопрос во многом политический, 
глава Минтранса Евгений Дитрих, 
выступая на совещании у вице-пре-
мьера Максима Акимова, предло-
жил вынести его на уровень премь-
ера Дмитрия Медведева (см. „Ъ“ от 8 
июля). По словам источника „Ъ“ в 
одном из профильных ведомств, по-
ка этого не произошло, и заплани-
рован еще ряд совещаний.

«Людей хоронят в воду»
Неофициально все источники „Ъ“ 
признают: сопротивление проекту со 
стороны муниципалитета вызвано те-
кущими проблемами Балахны с под-
топлением и «отчасти объяснимо».

Собеседник „Ъ“, знакомый с дета-
лями проекта, отмечает, что Балахна 
расположена в пойме и «из 51 кв. км 
города сегодня 28 кв. км в подто-
пленном состоянии». Уровень грун-
товых вод выше трех метров, город 
всегда подтапливало, отмечает он. 
При этом из-за недофинансирова-
ния состояние водопровода, канали-
зации и дорог в муниципалитете 
плохое, подчеркивают источники 
„Ъ“. «Кладбище подтоплено, людей 
хоронят фактически в воду»,— гово-
рит один из них, отмечая, что необ-
ходимо менять весь градостроитель-
ный план. В конце мая научный со-
вет РАН «Водные ресурсы суши» под-
твердил, что современное экологи-

ческое состояние в Балахне «небла-
гополучное», что должно быть реше-
но «независимо от того, какой гидро-
технический проект и в какие сроки 
будет реализован».

По мнению нескольких собесед-
ников „Ъ“, администрация Балахны 
хочет в рамках проекта получить до-
полнительные федеральные средст-
ва для решения этих проблем. Одна-
ко сам по себе гидроузел на состоя-
ние города мало повлияет, считает 
собеседник „Ъ“, знакомый с деталя-
ми проекта,— общая площадь подто-
пления увеличится лишь на 5%. В 
проекте уже заложен комплекс ком-
пенсационных мер на 3 млрд руб., 
говорит источник „Ъ“. Там, где влия-
ние оказывается на берег, он укре-
пляется, но таких мест немного, 
уточняет он. Научный совет РАН в 
мае также признал преувеличенны-
ми опасения экологов об ухудшении 
качества питьевой воды, значитель-
ном вреде здоровью и среде обита-
ния населения, и нарушении экоси-
стемы «Дубравы у Городца».

На совещаниях в правительстве, 
по данным „Ъ“, назывались разные 
цифры, которые области нужны для 
улучшения ситуации. Так, говори-
лось, что для улучшения ситуации во 
всем Балахнинском районе нужно 
15 млрд руб., а только в городе — 
8 млрд руб. При этом 20 марта на за-
седании гордумы Нижнего Новгоро-
да экологи говорили о необходимо-
сти компенсаций в 330 млрд руб. (см. 
«Ъ-Приволжье» от 20 марта). Собесед-
ники „Ъ“ напоминают, что такие же 

цифры назывались, когда речь шла о 
подъеме уровня всего Чебоксарско-
го водохранилища.

Сроки поплыли
Все эти споры почти неминуемо по-
влияют на сроки постройки гидро-
узла. В середине июля Виктор Вовк 
говорил, что Росморречфлот вышел 
с предложением в правительство о 
необходимости продлить их, не 
уточнив, насколько. Как следует из 
документов, подготовленных к сове-
щанию у Максима Акимова, кон-
тракт на строительство гидроузла 
планируется заключить в августе 
2020 года, а на работы потребуется 
порядка пяти лет. По оценке анали-
тического центра при правительст-
ве, уже сейчас есть вероятность 
сдвига проекта на 2025 год.

Более того, на совещании в пра-
вительстве Евгений Дитрих предла-
гал вообще заморозить проект, если 
область не готова его поддержать. В 
таком случае 43,5 млрд руб. Мин-
транс перекинет на другие проекты 
— уже сейчас министерству нужно 
найти почти 100 млрд руб. на терми-
нал НОВАТЭКа в Обской губе. Источ-
ник „Ъ“ в одном из профильных ве-
домств говорит, что актуальность та-
кой альтернативы сохранилась.

В таком случае судоходные компа-
нии продолжат нести убытки. В этом 
году с третьей декады мая в Городце 
возникли огромные очереди на шлю-
зование — в отдельные дни до 70 су-
дов. При прохождении участка Горо-
дец—Нижний Новгород судовладель-
цы вынуждены недогружать флот в 
среднем на 35%, но даже в этом случае 
грузовые суда могут пройти только в 
отдельные дни в течение трех часов, 
когда осуществляются попуски воды с 
Рыбинского водохранилища.

Это приводит к значительным 
простоям и, соответственно, эконо-
мическим потерям, и судоходные 
компании вынуждены максимально 
сокращать перевозки через данный 
участок. Кроме того, источники „Ъ“ 
указывают, что решение компаний о 
строительстве нового флота прини-
малось с расчетом на создание ги-
дроузла. Если проблему не решить, 
эти планы будут сорваны.

По расчетам Государственного 
университета морского и речного 
флота им. Адмирала Макарова, из-за 
инфраструктурных ограничений 
грузопоток через Городецкий гидроу-
зел упал по сравнению с 2005 годом 
вдвое, до 5 млн тонн. При той загруз-
ке, которую обеспечивают сейчас 
глубины, флот эксплуатировать не-
эффективно, полагают в университе-
те. По оценке его специалистов, сей-
час из всех грузопотоков в 558 млн 
тонн, тяготеющих к ЕГС европей-
ской части страны, только 4% прохо-
дят по внутренним водным путям. 
Если же решить проблему малых глу-
бин, то на реку может быть переклю-
чено около 60 млн тонн грузов, а гру-
зопоток через Городецкий гидроузел 
в консервативном сценарии к 2030 
году может достичь 21,5 млн тонн.

Анастасия Веденеева;  
Андрей Репин,  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

О проблемах судоходства по Волге в районе Город-
ца и причинах, по которым необходимо постро-
ить Нижегородский гидроузел, „Ъ“ рассказал ви-
це-президент Российской палаты судоходства, 
проректор Российского университета транспорта 
Константин Анисимов.

— В чем суть проблемы на участке Волги от Городца 
до Нижнего Новгорода?
— Участок создает проблемы для судоходных компаний 
уже больше 50 лет, когда Чебоксарская ГЭС была построе-
на, но не наполнена до отметки 68 м (от уровня Балтийско-
го моря.— „Ъ“). На участке от Нижнего Новгорода до Город-
ца появилось место, которое в течение многих лет подка-
пывали, чтобы флот проходил. Но потом подкопали уже 
сильно, дальше нельзя было. В годы, когда воды много и 
Рыбинское водохранилище наполняется на планируе-
мую отметку 102 м, как правило, до июля проблем нет. А с 
июля и до конца навигации уже делаются попуски: волна 
идет с Рыбинского водохранилища, и в течение трех-четы-
рех часов на Городецком шлюзе проходят суда с разной 
осадкой, когда 3,2 м, когда 2,9 м, в зависимости от количе-
ства воды. Но, например, в 2015 году с 10 мая Городецкий 
гидроузел вообще не мог пропускать суда с осадкой боль-
ше 2,5 м. Грузовой флот почти перестал работать. Круиз-
ные суда доходили до Городца, и там людей автобусами пе-
ресаживали с одного теплохода на другой.
— Почему проблема обострилась в этом году?
— Рыбинское водохранилище может наполниться только 
от снеговых запасов, дальше эти запасы надо удержать. У 
МЧС и энергетиков задача слить как можно больше воды, 
чтобы не было паводка и переполнения. Они это делают 
под прогноз Гидрометцентра, а Гидрометцентр все-таки не 

Бог, он точно не знает. В этом году ошибся, то есть слили 
больше, а воды пришло меньше из-за того, что были сухая 
осень и весна. В итоге Рыбинское водохранилище недона-
полнено на метр, и уже с июня начались попуски. В июле 
было согласовано всего порядка 15 дней, по которым в 
первую очередь пропустили круизные суда. На август это 
около десяти дней предварительно, будет еще комиссия. 
Остальное время пропускаются суда на 2,2–2,5 м.
— С какой осадкой там должны ходить суда?
— Единая глубоководная система (ЕГС) должна обеспе-
чивать осадку 3,6 м. Судно типа «Волго-Дон», «Волго-
нефть», танкеры RST 25 при осадке 3,6 м берут 5 тыс. тонн 
груза. Если осадка 3 м, то они берут 4 тыс. тонн. Если 
осадка 2,5 м, то они работают на грани нулевой рента-
бельности. Все, что меньше 3 м,— абсолютный минус, 
перевозки бессмысленны, тариф на перевозку становит-
ся больше железнодорожного. Поэтому отсутствие реше-
ния проблемы Городецкого гидроузла ведет к тому, что 
будущего у речного флота на Волге нет.
— Можно ли оценить потери судоходных компаний?
— В 2014–2015 году потери были колоссальные. Только 
у круизного судоходства речь шла о сотнях миллионов 
рублей, а если учитывать грузовой флот, это миллиарды.
— Может быть, от речных перевозок проще вообще 
отказаться?
— Когда умирает флот, перестает жить и река, ее не под-
держивают, она заиливается, заболачивается, погибает. 
У нас много рек, которые бросили, ушло судоходство на 
Вятке, Мологе.
— Тогда почему проект до сих пор не реализован?
— Решение о строительстве Нижегородского гидроузла 
было принято по итогам Госсовета в августе 2016 года. 
Но возникла новая проблема: местные жители начали 
создавать инициативные группы, бастовать, требуя до-
полнительных берегоукрепительных мероприятий на 
участке в 40 км. Там всегда был высокий уровень грунто-
вых вод, и люди опасаются подтопления берегов, что ма-
ловероятно. Плотина будет работать в меженный пери-
од и в навигацию поддерживать уровень, необходимый 
для судоходства.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/12662

«Когда умирает флот,  
перестает жить и река»

Константин  
Анисимов,
вице-президент Российской 
палаты судоходства

Почему местные власти против проекта Нижего-
родского гидроузла, „Ъ“ рассказал глава админис-
трации Балахнинского района Алексей Левкович.

— Что именно не устраивает вас в проекте гидроузла?
— У нас подготовлены замечания на 13 листах. Основ-
ные — отсутствие четких координат подтопления райо-
на в соответствии с картой. Поэтому невозможно оце-
нить, какие территории могут оказаться в зоне затопле-
ния, какие будут подтоплены, насколько поднимется 
уровень воды. Проект выполнен так, что мы не понима-
ем конкретных негативных последствий. Во-вторых, не 
представлен проект разработанных компенсационных 
мероприятий. При этом расчеты для водохранилища 
низконапорного гидроузла выполнены как для линей-
ного объекта, хотя сам объект таковым не является.
— В стоимость плотины заложено 3 млрд руб. на за-
щитные мероприятия, почему местные власти про-
сят увеличить сумму в пять раз?
— Запланированные проектантами средства покрыва-
ют лишь часть необходимых затрат на дренажные соору-
жения и элементы берегоукрепления. Этих денег явно 
недостаточно, ведь в Балахнинском районе есть и дру-
гие проблемы, которые обязательно возникнут после 
строительства низконапорного гидроузла. Все из-за то-
го, что никто не предоставил нам доказательств необхо-
димости этого проекта. Все защитные мероприятия 
должны содержаться в проектной документации, и про-
ектировщик сам должен определять, какие меры необ-
ходимо принять, чтобы спасти территорию от затопле-
ния. То есть должен был определить на основании про-
веденных экспертиз, геологических и гидрогеологиче-
ских изысканий.

— Проектант не сделал этого? 
— Нет, в том-то все и дело. Список защитных мероприя-
тий почему-то требуют именно от нас. Но это не наша 
обязанность! Этим должна заниматься проектная орга-
низация, которая обязана нам показать, что будет с тер-
риторией Балахнинского района после строительства 
объекта, какие компенсационные и защитные меропри-
ятия должны минимизировать ущерб.

Мы неоднократно направляли возражения генераль-
ному проектировщику — «Техтрансстрой» — относи-
тельно его компетенций и просили предоставить расче-
ты воздействия водохранилища на окружающую среду. 
Они должны были сами четко и качественно сформиро-
вать эти расчеты и предоставить нам на согласование.
— Что они вам ответили?
— Ничего. Проектная организация считает себя правой, 
а проект — замечательным. С этим мы категорически не 
согласны.

Замечания возникли и у правительства Нижегород-
ской области. В целом мы с ними оформили все наши за-
мечания в несколько томов. Они учитывали не только 
позицию властей и населения, но и опасения промыш-
ленных предприятий, предпринимателей и всех заинте-
ресованных лиц. Однако ответов на эти замечания тоже 
пока не поступило.
— Можете ли вы сами оценить размер ущерба?
— Даже примерно мы этого сделать не в состоянии, и, 
повторюсь, это не наша задача. Однозначно необходимы 
дополнительные защитные мероприятия. Мы не знаем 
и того, как поведет себя предполагаемая территория 
района, попадающая в пятно застройки. Она сложная: 
есть карстовые провалы, обрушения берегов и террито-
рии, которые ежегодно подтапливаются во время павод-
ков и без гидроузла.

При этом затраты на ликвидацию последствий в пер-
вую очередь лягут на муниципальный бюджет вплоть до 
того, что мы будем вынуждены куда-то переселять людей.

Против строительства низконапорного гидроузла вы-
ступают 80% населения и многие предприятия Балах-
нинского района. Они не понимают, как полноценно 
жить после возведения плотины, поскольку никто ниче-
го конкретного сказать по этому поводу не может, никто 
не оценивал возможный ущерб.

Интервью взял Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород

«Никто не оценивал  
возможный ущерб»

Алексей Левкович,
глава администрации  
Балахнинского района

Чебоксарская 
ГЭС

Нижегородская 
ГЭС

Нижний НовгородГородец 40,5 км 16,5 км 278 км
ЧЕБОКСАРСКОЕ ВОДОХРАНИЛИЩЕ

68 м БС*68 м БС*

63 м БС*

ПРОЕКТ НИЖЕГОРОДСКОГО ГИДРОУЗЛА

2,5–3,2м
СОВРЕМЕННАЯ 

ГЛУБИНА

3,5–4 м
ПОДПОР

Осредненная поверхность дна

Створ низконапорного 
гидроузла

*Высоты по Балтийской системе, 
  где ноль – многолетний средний 
  уровень Балтийского моря.

Участок реки, периодически 
парализующий все транзитное
судоходство

Уровень при заполнении 
Чебоксарского водохранилища 
до проектной отметки в 68 м БС

Уровень после 
ввода Нижегородского 
гидроузла

Современный 
уровень

Шлюз
Балахна

Городец

Нижний Новгород
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Место 
строительства 
Нижегородского 
гидроузла

Гидроузел не вяжется
Судоходство на Волге садится на мель
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В прокат вышел фильм амери-
канского режиссера Кирилла 
Михановского «Гив ми либерти» 
(Give Me Liberty). Михаил Трофи-
менков считает, что под внешней 
хаотичностью действия и чувств 
таится удивительно адекватное 
высказывание о «плавильном 
котле» США, в котором варятся, 
да никак не сварятся и иммиг-
ранты, и аборигены.

 центре проблемного аф-
роамериканского квартала Милу-
оки группа престарелых русско-
белорусско-еврейских иммигран-
тов душевно заводит под баян «Let 
My People Go». Чуть позже мать Ви-
ка (Крис Галуст), водителя социаль-
ного автобуса для сирых и убогих с 
ограниченными  возможностями, 
пианистка «третьей волны» эмигра-
ции, будет рыдать над то ли вазой, 
то ли супницей, разбитой сыном. 
Боже ж ты мой, мы же ее с твоим по-
койным папой купили около дома 
Кафки! Ах, как там было хорошо!

Мама, не плачь. Оглянись кру-
гом. Это твой дом — дом Кафки. Но 
лучше уж такой дом, чем то, что тво-
рится на улице. А творится там аме-
риканский бунт, бессмысленный и 
беспощадный. Так что мольба баяна 
«отпустить мой народ» невыносимо 

актуальна и столь же невыносимо 
бессмысленна и беспощадна.

Боже упаси: «Гив ми либерти» — 
ни в коем случае не карикатура на 
иммигрантов из СССР или большую 
афроамериканскую семью, увиден-
ную столь же иронично. Уличный 
рэп в исполнении ее младших и без-
надежно бессмысленных отпрысков 
ничем не лучше и не хуже партизан-
ской песни, выпеваемой-выкашли-
ваемой пенсионерами над могилой 
«тети Лили из Западной Белоруссии».

Неважно, что поют они на ни-
щенском кладбище совсем не над 
той могилой. И тем более неважно, 
что о тете Лиле скорбящие вспоми-
нают столь многословно и абстракт-
но, что закрадется сомнение: а бы-
ла ли тетя. В этом царстве мараз-
ма скорее поверишь (точнее гово-
ря, ухватишься за него как за мни-
мый островок рациональности) об-
аятельному жулику Диме (Максим 
Стоянов), выдающему себя за тети-
Лилиного племянника.

Стоянов, как и все другие непро-
фессионалы от Галуста до Лорен «Ло-
ло» Спенсер, играющей стервозно-

нежную афроамериканку с ограни-
ченными возможностями Трейси, 
и распоследнего деда-маразматика 

великолепны. Диму опознает лю-
бой, кто сталкивался — а кто же не 
сталкивался — с подобными ему до-

бряками-вралями-ворами, вынесен-
ными за границу мусорным ветром 
1990-х. Из-за одного такого Димы я, 

к слову, в первый же свой приезд в 
Париж прокуковал ночь в камере на 
знаменитой набережной Орсе.

Кожаная куртка на грязной фут-
болке, искренняя влюбчивость с 
первого взгляда, умение ввинтить-

ся в любую компанию и столь же ис-
кренне задружиться с кем угодно, не 
упустив возможности запустить ру-
ку в чужой карман. И щедрость, и, 
если угодно, жертвенность, и азарт 
«стенки на стенку», для которой в 
городских гетто найдется свой про-
стор. И неподдельная политическая 
корректность. Диме все равно, с кем 
пить на брудершафт, играть в бокс на 
видеоприставке или отчаянно отпля-
сывать под «Rock Around The Clock»: 
с пускающим слюни инвалидом или, 
мягко говоря, монументальной аф-
роамериканкой-охранницей. В этом 
смысле Дима — настоящий совет-
ский человек-интернационалист, в 
силу исторических обстоятельств по-
шедший кривой дорожкой. 

Но в том-то и проблема, что и Ди-
ма, и все до единого герои фильма 
всех цветов кожи по большому счету 
хорошие люди. Точнее говоря, про-
сто люди как они есть, а не носите-
ли национальных стереотипов. От-
зывчивые и бесчувственные. Скле-
ротичные и памятливые. Невыно-
симые и несчастные. Вынужденные 
жить, хотя резонов жить той жиз-
нью, которой они живут, просто нет. 

Вик — фанат винила. Короб-
ка с дисками жалобно подпрыги-
вает на всех ухабах — хуже дорог, 
чем в Милуоки, на всем свете не сы-
скать — в его одиссее с толпой не-
адекватных пассажиров. Потом он 
продемонстрирует Трейси волшеб-
ное умение извлекать звук из пла-
стинки при помощи деревяшки и 
иглы, вставленной в бумажный ку-
лек. Да, диски от этого портятся. Да, 
хрен его разберешь, если экспери-
мент увенчается успехом, что там 
звучит: Карузо или Карузо, которо-
го герою другого бородатого анек-
дота «напел Рабинович». Но не все 
ли равно. Игла царапает пластинку, 
а фильм — так, что с ходу и не сфор-
мулируешь, чем именно,— царапа-
ет зрительское восприятие.

Проще всего сказать, что всех его 
фигурантов жалко. Но в нашей жало-
сти они не нуждаются: какая же там 
жалость, если благодаря Миханов-
скому они из персонажей пошлого 
водевиля жизни стали-таки героя-
ми. Героями хотя бы только фильма.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Котельный крест
Эмигрантская лирика в комедии «Гив ми либерти»

Организаторы  российского 
Beat Film Festival решили пока-
зать в восьми российских го-
родах новый фильм режиссе-
ра Барака Гудмана «Вудсток: 
три дня, изменившие поко-
ление». Рекламная кампа-
ния была в разгаре, когда 
стало известно, что фести-
валь, посвященный 50-ле-
тию « Вудстокской ярмарки му-
зыки и искусства», отменен. 
 Юбилейное событие оказалось 
неподъемным грузом для ны-
нешней музыкальной инду-
стрии. О том, почему новый 
 «Вудсток» невозможен, раз-
мышляет  Борис Барабанов.

о сих пор широкая публи-
ка судила о трехдневном 

фестивале, проходившем в августе 
1969 года около города Бетел, штат 
Нью-Йорк, по фильму Майкла Уэд-
ли, который получил «Оскар», а так-
же стал первой значимой работой 
Мартина Скорсезе, который отве-
чал за его монтаж. Фильм «Вудсток. 
Три дня мира и музыки» мифологи-
зировал поколение 1960-х, он ка-
зался такой же сказкой о волшеб-
ном мире будущего, как «2001: Кос-
мическая одиссея» Стэнли Кубрика. 
Устроители фестиваля, музыканты 
и молодые хиппи, выглядели в нем 
златокудрыми богами, сошедши-
ми с небес и построившими новую 
жизнь в чистом поле.

Потребовалось 50 лет, чтобы 
на экраны вышел другой фильм, 
трезво, без фанатской эйфории, 
но с уважением ко всем действую-
щим лицам прослеживающий всю 
историю фестиваля, от появления 
идеи до уборки мусора с фестиваль-
ного поля. 

Два молодых бизнесмена, владе-
лец музыкальной студии Джоэл Ро-
зенман и наследник фармацевтиче-
ской империи Джон П. Робертс, ре-
шили вложить деньги в музыкаль-
ное событие и обратились за помо-
щью к промоутеру Арти Корнфел-
ду и организатору поп-фестиваля 
1968 года в Майами Майклу Лэнгу. 
На момент начала работы над фе-
стивалем века Корнфелду было 27 
лет, Лэнгу — 25. Инвесторы были 
фактически их ровесниками. С 15 

по 18 августа 1969 года через их фе-
стиваль прошло около 500 тыс. зри-
телей. А также Джими Хендрикс, 
Дженис Джоплин, Карлос Сантана и 
другие иконы рок музыки 60–70-х.

Фильм «Вудсток: три дня, изме-
нившие поколение» вышел в США 
в мае. Показы фильма в России мож-
но считать финальным аккордом 
здешнего сезона фестивалей под 

открытым небом. Демифологизи-
руя «Вудсток», Барак Гудман, по су-
ти, рассказывает о том, из чего со-
стоит любой музыкальный open 
air. Первая половина ленты — это 
учебник «Как не нужно делать фе-
стиваль». Следуя очень приблизи-
тельному бизнес-плану, организа-
торы «Вудстока» наступили на все 
грабли. Общественность в городе 
Уэллкилл, где фестиваль планиро-
валось провести изначально, вы-
ступила против сборища нарко-

манов и хиппи. Найдя союзника в 
лице фермера Макса Ясгура в Бете-
ле, Корнфелд и Лэнг не смогли оце-
нить размер бедствия, их прогноз 
был — 50 тыс. зрителей. Количест-
во туалетов организаторы рассчи-
тывали эмпирическим путем и, ко-
нечно, просчитались. Не хватало 
медицинских работников. Вместо 
службы безопасности наняли ком-
муну хиппи под названием «Свино-
ферма». За день до начала фестива-
ля встал вопрос: что достраивать — 
сцену или забор? На то и другое не 
хватало времени. Губернатор шта-
та готовился к худшему, армия со-

биралась зачистить поле. Когда во 
время фестиваля пошел дождь, про-
дюсеры молились, чтобы не случи-
лось замыкание: вся аппаратура не 
была заземлена.

Переломный момент фильма на-
ступает, когда организаторы объяв-
ляют, что забор достроен не будет и 
фестиваль с этой минуты становит-
ся бесплатным, потому что «не все в 
жизни измеряется долларами». Дру-
гой эпизод, трогающий до слез: на 
поле заканчивается еда, и зрителей 

начинают кормить обитатели близ-
лежащих деревень и ферм. Армей-
ские вертолеты доставляют на по-
ле врачей. Фестивальное сообщест-
во (задолго до появления интерне-
та и сотовой связи) демонстрирует 
чудеса коммуникации. Хиппари со 
«Свинофермы» регулируют потоки 
зрителей и откачивают перебрав-
ших с веществами. На наших гла-
зах рождается полноценно функци-
онирующий город. 

«Три дня, изменившие поколе-
ние» находились на монтажном сто-
ле, когда стало известно, что пла-
нам организовать юбилейный «Вуд-
сток», которые Майкл Лэнг строил 
с 2014 года, вероятно, не суждено 
осуществиться. Местом проведе-
ния фестиваля должен был стать 
нью-йоркский автодром «Уоткинс-
Глен». Среди хедлайнеров называ-
ли Imagine Dragons, The Killers, Ро-
берта Планта, Майли Сайрус, Jay-Z и 
The Black Keys. Поступили предло-
жения и участникам оригинально-

го Вудстока 1969 года — Джоан Ба-
эз, Карлосу Сантане, Джону Фогер-
ти и др. Менеджеры артистов уго-
варивали Лэнга сменить место — 
гоночная трасса слишком неудоб-
но расположена, к тому же в 2018 
году там из соображений безопас-
ности отменили фестиваль груп-
пы Phish. В апреле 2019-го из пред-
приятия вышел инвестор — ком-
муникационный холдинг Dentsu 
Aegis Network. Один за другим про-
ект стали покидать артисты. Пер-
вым об этом заявил Джон Фогер-
ти — по иронии судьбы его группа 
Creedence Clearwater Revival когда-
то первой согласилась ехать на ори-
гинальный «Вудсток». В июне в ка-
честве места проведения рассма-
тривался другой гоночный трек — 
«Вернон-Даунс», но и с ним дого-
вориться не удалось. В июле было 
объявлено о переезде фестиваля на 
Merriweather Post Pavilion, откры-
тую концертную площадку в Мэри-
ленде. Но количество отказавших-

ся от участия артистов было кри-
тичным, и 31 июля было объявлено 
об отмене «Вудстока-50». 

За последние 50 лет фестивали 
под открытым небом стали важ-
нейшей частью музыкальной ин-
дустрии, сферой интересов круп-
ных компаний, полем битвы меж-
ду спонсорами. Продюсерам ста-
рой формации, выходившим на это 
поле без просчитанной логистики, 
надежной инфраструктуры и четко-
го бизнес-плана, с одной лишь кар-
тиной прекрасного нового мира в 
голове, на ней делать нечего. Лю-
ди не едут на фестивали, чтобы вы-
ступить против войн или заявить о 
своих гражданских правах,— для 
этого у них есть интернет. Кажется, 
даже секс их теперь не очень инте-
ресует. На планете сотни фестива-
лей, но волшебство «Вудстока» оста-
лось только на экране — и в голо-
вах здравствующих участников со-
бытий. Им по-прежнему есть что 
вспомнить.

ФЕСТИВАЛЬ РОК

В один рок нельзя войти дважды
«Вудстоку» исполнилось 50 лет

Губернатор штата готовился к худшему, 
армия собиралась зачистить поле. 
 Когда во время фестиваля  
пошел дождь, продюсеры молились,  
чтобы не случилось замыкание

Все до единого герои фильма всех цветов кожи  
по большому счету хорошие люди. Точнее говоря, просто люди 
как они есть, а не носители национальных стереотипов

 В 

Глумливость и карика-
турность режиссер в свои 
 абсурдистские зарисовки 
не  впускает  ФОТО A-ONE FILMS

Джон Фогерти первым 
 согласился ехать  
на фе стиваль в 1969-м, 
а теперь первым же вышел 
из юбилейного проекта   
ФОТО INVISION/AP

 Д

В прокат вышел девятый фильм известной  
голливудской гоночно-шпионской франшизы —  
«Форсаж: Хоббс и Шоу»
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Бразильский форвард «Барселоны»  
Малком прибыл в Санкт-Петербург  
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Арсенала» хватило ненадолго
Тульский клуб вылетел из еврокубка, крупно проиграв «Нефтчи»

Первая в истории тульского «Арсена-
ла» европейская кампания завершилась 
безоговорочным фиаско. В ответной 
встрече второго квалификационного  
раунда Лиги Европы против серебря-
ного призера предыдущего чемпиона-
та Азербайджана — бакинского «Нефт-
чи», занимающего лишь 274-е место 
в клубном рейтинге Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA), туля-
ки после домашнего поражения с мини-
мальным счетом пропустили три безот-
ветных гола.

езультат ответного матча в Баку был важен 
не только для «Арсенала». Исход его проти-
востояния с «Нефтчи» еще и влиял на борьбу 
между Россией и Португалией за шестое место 
в таблице коэффициентов UEFA, дающее пра-
во выставлять в еврокубках шесть команд, в 
том числе три — в Лиге чемпионов. Ясно, что 
основными добытчиками российских очков 
в Европе в этом сезоне должны были стать 
другие, более опытные еврокубковые бой-
цы. Но даже несколько баллов, которые туля-
ки имели возможность заработать в общую ко-
пилку, могли оказаться хорошим подспорьем 
для того, чтобы весной 2020 года Россия не по-
зволила Португалии обойти себя.

Проблема, однако, состоит в том, что ны-
нешний «Арсенал» пока мало напоминает ту 
команду, которая во втором круге предыду-
щего чемпионата России обыграла «Зенит», 
«Локомотив», ЦСКА и «Спартак», забив им в 
общей сложности 11 голов. Слишком серьез-
ными оказались кадровые потери. После то-
го как закончились сроки аренды в Туле чер-
ногорца Луки Джорджевича, вернувшегося 

в «Зенит», и Резиуана Мирзова, проследовав-
шего через «Ростов» в «Спартак», атакующая 
мощь «Арсенала» заметно ослабла. Во всяком 
случае, Евгений Луценко, перешедший из 

московского «Динамо» и серб Горан Чаушич, 
вернувшийся в Тулу из «Црвены Звезды», по-
ка не в состоянии компенсировать отсутст-
вие своих предшественников.

Чаушич, впрочем, в первом тайме был 
заметен. Он, правда, очень быстро получил 
предупреждение, но затем чаще других угро-
жал воротам «Нефтчи» и за четверть часа до 

перерыва нанес по ним опасный удар с рико-
шетом, отраженный Салахатом Агаевым. Но 
и хозяева поля имели свой момент — штраф-
ной, назначенный в непосредственной бли-
зости от ворот туляков. Сербский защитник 
бакинцев Воислав Станкович пытался обве-
сти стенку, но не преуспел в этом. Зато в са-
мом начале второго тайма для футболистов 
«Нефтчи» все сложилось как нельзя лучше. 
Защитники «Арсенала» пытались оставить в 
офсайде Рауфа Алиева, но потерпели неуда-
чу, и форвард, имея уйму времени для того, 
чтобы разобраться, что к чему, очень спокой-
но, внешней стороной стопы отправил мяч 
мимо голкипера Михаила Левашова.

Гости, прибавив в активности, в ответ вы-
вели на выгодную ударную позицию Сергея 
Ткачева, но полузащитник, считающийся од-
ним из лидеров команды, свой шанс не ис-
пользовал. А еще минут через десять «Арсена-
лу» просто не повезло: удар Игоря Горбатенко 
со штрафного пришелся в перекладину.

Главный тренер российской команды 
Игорь Черевченко, пытаясь что-то изменить, 
произвел пару замен, но они не сработали, и 
«Нефтчи» полностью контролировал ситуа-
цию. Закончилось же все настоящим разгро-
мом. На 88-й минуте бразилец Дариу да Силва 
реализовал пенальти, назначенный за игру 
рукой Гии Григалавы, а уже в компенсирован-
ное время сенегальский защитник «Нефтчи» 
Мамаду Мбодж замкнул навес со штрафного. 

Первая в истории «Арсенала» еврокубко-
вая кампания, к которой он оказался абсо-
лютно не готов, финишировала бесславно.

Евгений Федяков

«Нефтчи» (№6 — Воислав Станкович) дважды обыграл «Арсенал» (№48 — Евгений Луценко) во втором квалификационном 
раунде Лиги Европы  ФОТО ПФК «АРСЕНАЛ» (ТУЛА)

КОНТРАКТЫ

ЦСКА усилился индейцем
Баскетбольный клуб ЦСКА на своем официальном сай-
те объявил о подписании годичного контракта с амери-
канским защитником Роном Бейкером. Примечатель-
но, что он станет первым индейцем (Бейкер относится к 
племени Потавотами из Оклахомы) в составе российско-
го клуба. 26 летний баскетболист начал профессиональ-
ную карьеру в 2016 году и с тех пор выступал в Нацио-
нальной баскетбольной ассоциации (НБА) — до 2018 го-
да за «Нью-Йорк Никс», а затем за «Вашингтон Уизардс». В 
общей сложности Бейкер провел в сильнейшей лиге ми-
ра почти сто матчей. В среднем за игру он проводил на 
площадке 14,5 минуты, набирал 3,1 очка, делал 1,4 под-
бора и 1,8 передачи.

В ЦСКА отметили, что Бейкер считается одним из из-
вестнейших игроков своего поколения, специалистом 
по игре в обороне с хорошим броском с дистанции. 
«Мы подписали игрока, который является новичком 

для европейского баскетбола, но он со всем настроем 
и решительностью относится к переходу в ЦСКА, к воз-
можности расти профессионально. Рон — жесткий, не-
уступчивый игрок, хороший защитник. Ему пришлось 
играть на высоком соревновательном уровне в каждом 
турнире, в котором он принимал участие,— в универ-
ситетском баскетболе, НБА. С интересом жду возмож-
ности поработать вместе. Хочу также отметить, что на-
ша команда еще не собрана, мы планируем подписать 
еще одного игрока и тем самым завершить летнюю 
трансферную кампанию»,— сказал главный тренер 
ЦСКА Димитрис Итудис в интервью клубному сайту.

Рон Бейкер стал пятым новичком ЦСКА этим летом. Ра-
нее в команду пришли центровые Йоханнес Фойтманн и 
Коста Куфос, а также защитники Дарран Хиллиард и Янис 
Стрелниекс. Армейский клуб в межсезонье покинули та-
кие звезды, как Нандо де Коло, Серхио Родригес, Кори 
Хиггинс и Отелло Хантер. Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Футболезненное состояние
FIFPro считает нагрузку на игроков чрезмерной

Международная ассоциация профессиональных 
футболистов (FIFPro) обнародовала данные ис-
следования, проведенного с целью выяснить, ка-
кие нагрузки выпадают на топовых игроков по хо-
ду сезона. Результаты, полученные FIFPro после 
изучения дел сотен футболистов, можно назвать 
тревожными. Многие игроки, особенно те, кто 
выступает за свои клубы не только в националь-
ных первенствах, но и в еврокубках, а также ста-
бильно вызывается в сборные, за сезон проводят 
70 и более матчей. Зачастую между играми про-
ходит менее пяти дней. При этом им приходится 
осуществлять длительные перелеты — за год не-
которые из них преодолевают более 100 тыс. км. 
Все это, по мнению FIFPro, ставит под угрозу здо-
ровье футболистов.

четверг FIFPro опубликовала доклад по итогам 
проведенного ею исследования, в ходе которого выяс-
нялось, какие нагрузки выпадают на сильнейших фут-
болистов мира. Авторы исследования сконцентриро-
вались на игроках, выступающих в пяти сильнейших 
национальных чемпионатах мира — английском, ита-
льянском, немецком, испанском и французском. Но не 
на всех, а лишь на тех, кто регулярно вызывается в наци-
ональные сборные. Во внимание принимались матчи, 
состоявшиеся в течение года с момента начала чемпио-
ната мира 2018 года.

В целом выводы, к которым пришла FIFPro, сенсаци-
онными назвать трудно. То, что ведущие игроки еже-
годно проводят по 60 с лишним матчей, секретом не яв-
ляется. Но если присмотреться к деталям, то ситуация 
представляется непростой. Выяснилось, например, что 
в отдельных случаях футболистам приходится прово-
дить почти по 80 игр за год. Рекордсменом по этому по-
казателю является южнокорейский форвард «Тоттенхе-
ма» Сон Хын Мин. За отчетный период он принял учас-
тие в 78 матчах. Из них 53 за клуб и еще 25 за сборную, 
выступавшую и на чемпионате мира, и в Азиатских иг-
рах, и в Кубке Азии. При этом между 72% игр проходи-
ло менее пяти дней. К тому же за год Сон Хын Мин нале-
тал на самолетах 110 тыс. км. В результате на отдых у не-
го осталось только 22 дня.

В похожей ситуации оказался бразильский голки-
пер «Ливерпуля» Алиссон Беккер — 72 матча (в 70% слу-
чаев игры разделяло менее пяти дней) и 80 тыс. км пе-
релетов. Отдыхал бразилец 23 дня. Лидеру сборной 
Бельгии и «Реала» Эдену Азару, до недавнего времени 
выступавшему за «Челси», пришлось чуть полегче. Он 
хоть и провел 73 матча, но налетал только 28 тыс. км. А 
процент игр, которые разделяло менее пяти дней, со-
ставил только 66%.

Для сравнения, данные о нагрузках топовых футбо-
листов и игроков второго эшелона FIFPro приводит из 
их выступлений. Например, форвард молодежной сбор-
ной Франции и «Генгама» Маркус Тюрам за год с учетом 
игр за французскую молодежку провел только 42 матча. 
Из них только 40% разделяло менее пяти дней. А отды-
хал Тюрам 44 дня.

Именно слишком маленькие паузы между матча-
ми FIFPro и называет ключевой проблемой. В иссле-
довании указывается, что, если между матчами про-
ходит 72 часа или меньше, значительно возрастает 
риск травм. Он остается значительным и спустя 96 ча-
сов после игры. Негативно сказываются на футболи-
стах и длительные перелеты. Зачастую уже на следую-
щий день им приходится выходить на поле, что чрева-
то возникновением ряда заболеваний. FIFPro отмечает 
также, что, согласно данным опроса 543 футболистов 

(55% из них выступают за национальные сборные), 60% 
респондентов посетовали на усталость после длитель-
ных перелетов, 85% — на очень короткий отпуск, 64% 
— на невозможность восстановить силы в перерывах 
между матчами.

FIFPro не только констатирует наличие проблем, но 
и предлагает способы их решения. В частности, про-
фсоюз призывает к тому, чтобы международные фут-
больные организации зафиксировали два периода от-
дыха в течение года для всех футболистов — две неде-
ли зимой и четыре летом. FIFPro считает также необхо-
димым ограничить количество матчей, которые разде-
ляет менее пяти дней. Полностью отказаться от такой 
практики, как отмечается в докладе, с современным 
календарем невозможно. По мнению профсоюза, не-
обходимо рассмотреть возможность введения ограни-
чений на количество матчей для футболистов. Это мо-
жет привести к необходимости расширить заявки, но 
снизит нагрузку на игроков. Также предлагается вве-
сти обязательное время для отдыха после длительных 
перелетов и ограничить трансконтинентальные пере-
леты команд.

Трудно сказать, насколько велики шансы на внедре-
ние предложений FIFPro, но внимание они точно при-
влекут. Ведь тема чрезмерных нагрузок, выпадающих на 
футболистов, в последнее время поднимается не толь-
ко профсоюзом, но и самими клубами. Именно они еще 
весной торпедировали инициативы президента Между-
народной федерации футбола (FIFA) Джанни Инфанти-
но, предлагавшего учреждение абсолютно нового тур-
нира для сборных — Лиги наций — и «укрупнение» мас-
штаба клубного мирового первенства. Под эти проек-
ты господин Инфантино даже нашел инвесторов, гото-
вых выделить на два соревнования в общей сложности 
$25 млрд за 12-летний период — с 2021 по 2033 год. Но 
Европейская ассоциация клубов, участники которой от-
мечали, что они и без того чрезмерно нагружены игра-
ми, вынудила господина Инфантино отложить реализа-
цию проектов до лучших времен.

Александр Петров

ВОЛЕЙБОЛ

Российские сборные  
проверяют квалификацию
Мужская и женская команды  
пробиваются на Олимпиаду в Токио

Сегодня стартует олимпийский 
отбор в волейболе, самом успеш-
ном для России игровом виде 
спорта. Лучший шанс для каждой 
из двух отечественных сборных 
пробиться на Олимпиаду в Токио, 
открывающуюся через год,— вы-
играть свой интерконтиненталь-
ный квалификационный турнир 
на домашней площадке. Но если 
насчет мощи мужской коман-
ды, недавно победившей в Ли-
ге наций, нет никаких сомнений, 
то состояние женской, провалив-
шейся в этом турнире, вызывает 
вопросы.

тартующий сегодня олим-
пийский отбор определит 11 муж-
ских и 11 женских сборных, кото-
рые через год в Токио выступят в во-
лейбольных соревнованиях вместе 
с освобожденными от него хозяева-
ми — японцами. Для России волей-
бол — безусловно, самый успеш-
ный среди игровых видов. Он — 
единственный, в котором обе на-
циональные команды находятся в 
верхней части мирового рейтин-
га и перед каждым топовым состя-
занием котируются как претенден-
ты на награды. Мужская завоевала 
олимпийское золото в 2012 году в 
Лондоне.

Формат отбора довольно прост. 
Как для мужчин, так и для женщин 
первая часть состоит из шести ин-
терконтинентальных квалифика-
ционных турниров, в каждом из ко-
торых участвуют шесть сборных. 
Путевку на Олимпиаду приносит 
только первое место. У потерпевше-
го неудачу, если он находится высо-

ко в рейтинге Международной фе-
дерации волейбола (FIVB), остается 
шанс пробиться в Токио через кон-
тинентальную квалификацию. Но 
этот шанс гораздо скромнее: учиты-
вая высокий уровень конкуренции 
в европейском волейболе, состав та-
кого турнира с единственной путев-
кой на кону наверняка будет чрез-
вычайно плотным.

Оба интерконтинентальных тур-
нира с участием российских сбор-
ных пройдут на их площадке: жен-
ский в ближайший уикенд — в Ка-
лининграде, мужской через неделю 
— в Санкт-Петербурге. При этом на-
счет присутствия мужчин на Олим-
пиаде нет фактически никаких сом-
нений. В их турнире есть наряду со 
значительно уступающими росси-
янам в классе кубинцами и мекси-
канцами крепкий соперник — уже 
несколько лет входящие в элиту ми-
рового волейбола иранцы. Но фор-
ма сборной России сейчас слишком 
хороша. В середине июля она выиг-
рала Лигу наций, по дороге к золо-
ту которой в «Финале шести» рас-
правилась с находящимися в во-
лейбольной иерархии выше иран-
цев поляками и американцами. 
А в Санкт-Петербурге в ее заявку во-
льется еще ряд опытных игроков, 
предыдущие соревнования пропу-
скавших.

Вопросы есть по поводу женской 
команды. Она тоже выступала в Ли-
ге наций, но срезалась уже в пред-
варительном раунде. Даже не про-
сто срезалась, а потерпела сокруши-
тельный провал, заняв 14-е, третье 
с конца, место и одержав всего три 
победы в 15 матчах.

Соперничать в Калининграде 
россиянкам предстоит со сборными 

Южной Кореи, Канады и Мексики. 
И одна из этих сборных представ-
ляет серьезную угрозу. Речь о коре-
янках, которые постоянно играют 
в главных турнирах и иногда доби-
раются до высоких стадий. Напри-
мер, на предыдущей Олимпиаде — 
в Рио-де-Жанейро в 2016 году — ко-
рейская команда выбыла, как и рос-
сийская, в четвертьфинале.

Впрочем, есть два обстоятельст-
ва, заставляющих думать о том, что 
сборная России при всех своих про-
блемах отбор, скорее всего, проско-
чит. Первое — это тонус корейской 
команды, которая завершила пред-
варительный раунд Лиги наций с 
теми же тремя победами в активе 
и заняла в официальной классифи-
кации место на строчку ниже, чем 
россиянки. Второе, еще важнее,— 
свежие изменения в сборной Рос-
сии. К ней присоединились три 
знаменитые волейболистки, не 
игравшие в Лиге наций,— диаго-
нальная Наталия Гончарова, а так-
же блокирующие Ирина Фетисо-
ва с Ириной Королевой. Плюс тре-
нерский штаб во главе с Вадимом 
Панковым усилил итальянец Сер-
джо Бузато, много лет работающий 
в штабе мужской сборной. И ощу-
тимые результаты это усиление, 
кажется, уже принесло. «Размина-
лась» перед олимпийским отбором 
сборная России, получившая под-
крепление, на Кубке губернатора 
Калининградской области матча-
ми с тремя командами, опередив-
шими ее в Лиге наций,— бельгий-
ской, немецкой и польской. Игра 
россиянок была далеко не идеаль-
ной, но во всех встречах они одер-
жали победы.

Алексей Доспехов

Второй квалификационный 
раунд
Ответный матч. «Нефтчи» (Азербайджан)—«Арсенал»  
(Россия) 3:0 (Рауф Алиев, 49; Дарио да Силва, 89 пен.;  
Мамаду Мбодж, 90+3). Первый матч — 1:0.
«Нефтчи» вышел в третий квалификационный раунд.
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Южнокорейский форвард «Тоттенхема»  
Сон Хын Мин за год принял участие  
в 78 матчах — 53 за клуб и 25 за сборную —  
и налетал 110 тыс. км  ФОТО МАРИИ ПЛОТНИКОВОЙ
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